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В Ы С Т У П Л Е Н И Е
Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. ГОРБАЧЕВА

по  с о в е т е  ко  м у  т е л е в и  д е н и ю
Добрый вечер, дорогие то

варищи!
Вы знаете, что позавчера, 

в воскресенье, закончилась 
моя встреча с президентом 
Соединенных Штатов Р . Рей
ганом в Исландии. По ее ито
гам состоялась пресс-конфе
ренция, передававшаяся по 
телевидению. Текст выступ
ления и мои ответы журна
листам опубликованы.

Вернувшись на родину, 
считаю своим долгом расска
зать, как было дело и как 
мы оцениваем происшедшее 
в Рейкьявике.

Только что на заседании 
Политбюро ЦК КПСС обсу
ждены итоги встречи в столи
це Исландии. Завтра будет 
напечатано сообщение о том, 
какое суждение руководство 
нашей партии вынесло об 
этом крупном политическом 
событии, последствия кото
рого, как мы убеждены, бу
дут долго сказываться на 
международных отношениях.

'Перед Рейкьявиком много 
говорилось и писалось о пред
стоящей встрече,, Как это 
обычно бывает в подобных 
случаях, предположений и 
суждений было множество. 
Это естественно. Не обош
лось в этом случае и без спе
куляций.

Сейчас, когда встреча за
вершилась, ее итоги—в цен
тре внимания мировой обще
ственности. Всех интересует, 
что произошло? Что она да
ла? Каким будем мир после 
нее?

Мы стремились к  тому, 
чтобы на встрече в Рейкь
явике во главу угла поста
вить главные вопросы, миро
вой политики — прекраще
ние гонки вооружений, ядер- 
ное разоружение. Так, собст
венно, оно и произошло.

Каковы мотивы нашей на
стойчивости в этом деле? 
Часто можно услышать из- 
за  рубежа, что причина то
му — наши внутренние труд
ности. В расчетах Запада су
ществует тезис о том, что 
Советский Союз в конечном 
счете не выдержит гонку во
оружений экономически, сло
мается и придет к Западу на 
поклон. Только стоит еше 
поднажать на него, наращи
вать позицию силы. Кстати, 
это прозвучало и в выступ
лении президента СШ А уже 
после нашей встречи.

Мне не раз приходилось 
говорить, что подобные пла
ны не только построены на 
песке, но опасны, посколь
ку могут привести к роковым 
политическим реш е н и я м. 
Свои проблемы мы знаем 
лучше других. Они у  нас 
есть, мы их открыто обсуж
даем* решаем. У нас есть на 
этот счет свои планы, свои 
подходы и общая воля пар
тии и народа. Вообще я дол
жен сказать, что Советский 
Союз сегодня силен своей 
сплоченностью, политической 
активностью народа, дина
мизмом. Думаю, что эти тен
денции, а значит и сила на
шего общества, будут нара
стать. У Советского Союза

есть чем ответить на любой 
вызов, если это потребуется. 
Это знают советские люди, 
это должны знать во всем 
мире. Но играть в силовые 
игры мы не хотим. Это край
не опасное занятие в ракет
но-ядерный век.

Мы твердо убеждены: за
тянувшееся лихорадочное со
стояние международных от
ношений таит угрозу внезап
ного и гибельного кризиса. 
Требуются практические ша
ги в сторону от ядерной безд
ны. Требуются совместные 
советско - американские уси
лия, усилия всего мирового 
сообщества, чтобы радикаль
но оздоровить международ
ные отношения.

Во имя этих целей нака
нуне встречи, еще до того, 
как получили согласие пре
зидента Рейгана на встречу, 
мы. в советском руководст
ве, провели большую подго
товительную работу. В ней, 
помимо Политбюро и Секре
тариата ЦК, приняли уча
стие министерства иностран
ных дел и обороны, другие 
ведомства, представители на
уки, военные эксперты, спе
циалисты различных отрас
лей промышленности. Пози
ции, которые мы выработали 
для встречи в Рейкьявике, 
были результатом широкого 
и неоднократного обсужде
ния с нашими друзьями, с 
руководством стран социали
стического содружества. Мы 
стремились насытить встречу 
принципиальным содержани
ем, далеко идущими предло
жениями.

Теперь о самой встрече — 
как там развивались собы
тия. Рассказать об этом нуж
но не только для того, что
бы утвердить истину, кото
рую уже искажают наши 
партнеры по переговорам в 
Рейкьявике), но главным об
разом для того, чтобы поде
литься с вами, что мы соби
раемся делать дальше.

Первая беседа с президен
том Р. Рейганом началась 
в субботу в 10 часов 30 ми
нут. После непременных в 
таких случаях приветствий и 
краткого общения с коррес
пондентами мы остались друг 
с другом наедине — только 
с переводчиками. Обменя
лись мнениями об общей об
становке, о том, как склады
вается диалог между наши
ми странами, обозначили во
просы, которые нам предсто
яло обсудить.

Потом я попросил прези
дента выслушать наши кон
кретные предложен и я  по 
главным вопросам, ради ко
торых мы и приехали на эту 
встречу. Я уже довольно под
робно говорил о них на пресс- 
конференции. Но все же 
вкратце напомню.

На стол переговоров был 
положен целый пакет круп
ных мер, которые, будь они 
приняты, положили бы нача
ло новой эпохе в жизни ч е
ловечества—эпохе безъядер
ной. В этом суть кардиналь
ного перелома в мировой об
становке, возможность кото

рого была очевидной и ре
альной. Речь шла уже не 
об ограничении ядерных во
оружений, как это было в 
договорах ОСВ-1, ОСВ-2 и 
других, а  о ликвидации ядер- 
ного оружия в сравнительно 
короткие сроки. ^

Первое предложение каса
лось стратегического насту
пательного оружия. Я зая
вил о готовности сократить 
его на 50 процентов в тече
ние первых пяти лет. При
чем подлежало сокращению 
вдвое стратегическое оружие 
на земле, на воде и в возду
хе. Чтобы облегчить догово
ренность, мы пошли на боль
шую уступку, сняв прежние 
свои требования включать в 
стратегическое уравн е н и е 
американские средние раке
ты, достигающие нашей тер
ритории, и американс к и е  
средства передового базиро
вания. Готовы были учесть 
и озабоченность СШ А по по
воду наших тяжелых ракет. 
Предложение о стратегиче
ском оружии мы рассматри
вали в контексте его полной 
ликвидации, как это было 
предложено нами 15 января 
этого года.

Второе наше предложение 
касалось ракет средней даль
ности. Я предложил прези
денту полностью ликвидиро
вать советские и американ
ские ракеты этого класса в 
Европе. При этом и здесь 
мы шли на большую уступку, 
заявив, в отличие от преж
ней нашей позиции, что ра
кетно-ядерное оружие Вели
кобритании и Франции не 
должно учитываться. Мы 
Исходили из необходимости 
расчистить путь к разрядке 
в Европе, освободить евро
пейские народы от страха пе 
ред ядерной катастрофой, за

тем двигаться дальше — к 
ликвидации всего ядерного 
оружия. Согласитесь, что это 
тоже смелый шаг с нашей 
стороны.•оро:

З н гЗная наперед, какие мо
гут быть возражения, мы 
заявили, что ракеты с даль
ностью менее 1:000 километ
ров мы согласны заморо
зить и тут же приступить к 
переговорам об их дальней
шей судьбе. А  в том, что ка
сается ракет средней дально
сти в азиатской части нашей 
страны, — вопрос, который 
постоянно присутствовал в 
«глобальном варианте» пре
зидента Рейгана, — то мы 
и по этому вопросу предло
жили немедленно вступить в 
переговоры. Как видите, и 
здесь наши предложения но
сили крупный, серьезный ха
рактер, дающий возможность 
кардинально решить и эту 
проблему.

Третий вопрос, который я 
поставил перед президентом 
в первой ж е беседе и кото
рый органически входил в па
кет наших предложений, — 
это существующий Договор 
по противоракетной оборо
не — ПРО и о запрещении 
ядерных испытаний. Подход 
наш такой: раз мы вступаем 
в совершенно новую ситуа
цию, когда начнется сущест
венное сокращение ядерного 
оружия и его ликвидация в 
обозримо короткий срок, то 
необходимо обезопасить себя 
от всяких неожиданностей. 
Речь идет об оружии, кото
рое составляет до сих нор 
ядро обороны нашей страны. 
Поэтому надо исключить все, 
что могло бы подорвать ра
венство в ходе разоружения, 
исключить любую возмож
ность создать оружие нового 
типа, обеспечивающее воен

ное превосходство. Мы счи
таем такую позицию совер
шенно закономерной и логич
ной.

А коль так, мы твердо за
явили о необходимости стро
го соблюдать бессрочный До
говор по ПРО 1972 года. 
Больше того, чтобы укре
пить режим этого договора, 
мы предложили президенту 
взять взаимное обязательст
во со стороны СШ А и Совет
ского Союза не использовать 
право выхода нз договора по 
меньшей мере в течение де
сяти лет, а за это время по
кончить со стратегическим 
оружием.

Учитывая особые трудно
сти, которые сама админист
рация создала для себя по 
этой проблеме, когда лично 
президент связал себя с кос
мическим оружием, с так на
зываемой СОИ, мы не потре
бовал* прекращения работ в 
этой области. Но — при том 
понимании, что будут полно
стью соблюдаться все поло
жения Договора по ПРО, то 
есть исследования и испыта
ния в этой области не вый
дут за пределы лабораторий. 
Это — одинаковое ограниче
ние и для США, й для СССР.

Слушая нас, президент де
лал замечания, просил кое- 
что пояснить подробнее. По 
ходу разговора мы решитель
но и определенно поставили 
вопрос о контроле, связав 
его с постядерной обстанов
кой, а эта обстановка требу
ет особой ответственности. Я 
сказал президенту, что если 
обе страны встанут на пугь 
ядерного разоружения, то 
Советский Союз ужесточит 
свою позицию по контролю. 
Он должен быть реальным, 
всеохватыва ю щ и м, убеди
тельным. Он должен созда

вать полную уверенность в 
надежности соблюдения со
глашения, содержать право 
инспекции на местах.

Должен вам сказать, това
рищи, что первая реакция со 
стороны президента не была 
целиком негативной. Он ска
зал даже: «То, что вы сейчас 
изложили, нас обнадежива
ет». Однако от нас не ус
кользнула, что наши собе
седники (а к беседе по этим 
вопросам уже подключились 
и товарищ Ш еварднадзе и 
господин Дж. Шульц) в не
которой растерянности. Вме-' 
сте с тем в их разрозненных 
замечаниях сразу же появи
лись сомнения и возражения. 
Президент и госсекретарь 
стали с ходу говорить о рас
хождениях и несогласии. В 
этих их словах мы явственно 
расслышали знакомые ста
рые звуки, которые мы на 
протяжении многих месяцев 
слышали с женевских пере
говоров: нам напомнили о 
всякого рода подуровнях по 
стратегическим ядерным во
оружениям, о «промежуточ
ном варианте» по ракетам в 
Европе, о том, что нам сле
дует присоединиться к СОИ, 
нам — Советскому Союзу, и 
заменить существующий До
говор по ПРО каким-то но
вым договором, о многом 
другом в этом духе было 
сказано с их стороны.

Я выразил удивление. Как 
же так? Мы предлагаем при
нять американский «ноль» в 
Европе и сесть за стол пере
говоров по средним ракетам 
в Азии, а вы, господин пре
зидент, отступаете от своей 
прежней позиции. Это непо
нятно.

В отношении ПРО мы 
предлагаем сохранить и уп
рочить это фундаментальное, 
важное соглашение, а  вы хо
тите отказаться от него и да
же предлагаете заменить его 
каким-то новым договором, 
тем самым — вслед за отхо
дом от ОСВ-2 — разрушить 
и этот механизм,, охраняю
щий стратегическую стабиль
ность. Это тоже непонятно.

Разобрались мы и в пла
нах по СОИ, сказал я. Если 
СШ А создадут трехслойную 
систему ПРО в космосе, мы 
ответим на это. Но нас забо
тит другое: СОИ означала бы 
перенос оружия в новую сре
ду, что дестабилизирует стра
тегическую ситуацию, сдела
ет ее еще хуже, чем сегодня. 
Если такова цель США, то 
тогда надо так и сказать. Но 
если вы действительно хоти
те иметь прочную безопас
ность для своего народа, для 
всего мира, то тогда амери
канская позиция абсолютно 
несостоятельна.

Я прямо сказал президен
ту: мы внесли новые круп
ные предложения, а слышим 
от вас сейчас то, что уже 
порядком всем надоело и 
ни к чему привести не мо
жет. Я прошу вас, господин 
президент, еще раз внима
тельно рассмотреть наши

(Окончании на 2-й стр.).

В Политбюро
ЦК КПСС

14 октября состоялось за
седание Политбюро: ЦК
КПСС, на котором Гене
ральный секретарь ЦК
КПСС товарищ Горбачев 
М, С. выступил с сообще
нием об итогах его встречи 
с президентом СШ А Р, Рей
ганом в Рейкьявике.

Политбюро отметило, что 
советско-американская встре
ча на высшем уровне яви
лась важным событием меж
дународной жизни, в борь
бе против гонки вооруже
ний, за запрещение и лик
видацию ядерного оружия, 
за то, чтобы отвести воен
ную угрозу от всего земно
го шара. Позиция советской 
стороны на этой встрече бы
ла честной и открытой. Она 
базировалась на принципах 
равенства и одинаковой бе
зопасности, учитывала ин
тересы обеих стран, их со
юзников, народов всех го
сударств, явилась конкрет
ным выражением нового 
подхода, нового мышления, 
необходимость которого дик
туют реальности ракетно- 
ядерного века. Проявляя 
искреннее стремление к до- 
стижению договоренности, 
советская сторона внесла 
новые компромиссные пред
ложения, которые в полной 
мере учитывали озабочен
ность американской сторо
ны и сделали возможным 
согласие по таким важней
шим вопросам, как сокра
щение, а в дальнейшем и 
полная ликвидация страте
гических наступате л ь н ы х 
вооружений и уничтожение 
ракет средней дальности в 
Европе. Осуществление этих 
предложений открыло бы 
возможность для крутого 
перелома в развитии между
народных отношений, устра
нения ядерной угрозы и раз
вития мирного сотрудниче
ства всех членов мирового 
сообщества.

К сожалению, практиче
ски достигнутое согласие по 
указанным вопросам не уда
лось воплотить в обязываю
щие стороны договоренно
сти. Единственной причиной

этого в конечном итоге яви
лось упорное нежелание 
американской администра
ции создать условия для 
реализации этих договорен
ностей путем укрепления 
режима ПРО и принятия 
соответствующих обяза
тельств, одинаковых для 
обеих сторон. Такое пове
дение заставляет еще боль
ше усомниться в заявлени
ях Вашингтона о том, что, 
мол, программа СОИ носит 
исключительно «мирный» 
характер. Простая логика 
подсказывает: раз не будет 
меча, то не нужен и щит. 
Но, судя по всему, этой про
грамме отводят иное на
значение.

Одобрив деятельность то
варища Горбачева М. С. на 
встрече с пре з и д е н т о ^  
Р . Рейганом, Политбюро ЦК 
КПСС отмечает, что созда
лась качественно новая си
туация, борьба за  ядерное 
разоружение вышла на бо
лее высокий рубеж, с кото
рого теперь необходимо 
дальше наращивать усилия 
с целью радикальных сокра
щений и полной ликвидации 
ядерного оружия. В этой 
связи была подчеркнута 
необходимость продолжать 
контакты и переговоры, в 
том числе в Женеве, по все
му комплексу вопросов 
ядерных и космических воо
ружений на основе платфор
мы, выдвинутой советской 
стороной в Рейкьявике.

Было бы роковым шагом 
пройти мимо исторического 
шанса для кардинального 
решения проблем войны и 
мира. Нужно сделать все 
для того, чтобы этот шанс 
использовать. Это отвечает
коренным интересам наро
дов СССР и США, интере
сам всего человечества.

На заседании Политбюро 
ЦК КПСС были рассмотре
ны и одобрены конкретные 
внешнеполитические меро
приятия, направленные на 
проведение этой принципи
альной линии в связи с ито
гами встречи в Рейкьявике.

В ЦК КП ГРУЗИИ-------------------

ДОСТОЙНО ВСТРЕТИТЬ 
П Р А З Д Н И К  

В Е Л И К О Г О  О К Т Я Б Р Я
Приближается знаменательное событие — праздник Ве

ликого Октября. По традиции он становится в жизни со
ветского народа особой вехой ежегодного подведения ито
гов социально-экономического и культурного строительства, 
широкого развертывания социалистического соревнования, 
мобилизации трудовых коллективов, партийных организаций 
на решение злободневных задач успешного завершения хо
зяйственного года.

В принятом ЦК КП Грузии пятилетки, последовательные 
постановлении «О празднова- миролюбивые инициативы на- 
нии 69-й годовщины Великой шей страны, нашедшие новое 
Октябрьской социалистической яркое отражение в выступле-
революции» отмечается, что, ниях М. С. Горбачева на пресс- 
реализуя стратегический курс конференции а Рейкьявике и 
XXVII съезда партии, июнь- по советскому телевидению, 
ского (1986 г.) Пленума ЦК грудящиеся республики про- 
КПСС на ускорение социаль- являют решимость искать ре- 
но-экономического развития зервы повышения эффектмв- 
страны, трудовые коллективы ности производства и качества 
республики добиваются ка- работы не каждом участке, во 
чественного роста экономики бсех сферах общественной 
на основа внедрения прогрес- жизни.
сивных методов^ хозяйствова- По итогам девяти мвсяцав
ния, достижении «аучно-тех- х плана выпущвнв и р у 
нического прогресса, повса- лизована продукция соотв.т- 
местного укрепления дисцип- стванно на 140 7 и 135)2 млн. 
линь, и организованности. рублей, темп роста промы-

Горячо одобряя и поддер- шлейного производства соста- 
живая внешнюю политику ВИл 104,7 процента. В обще- 
КПСС, мирные инициативы ственном секторе сельского 
Советского государства, трудя- хозяйства с опережением вы- 
щиеся республики полны ре- полняются планы продажи го- 
шимости конкретными делами сударству основных продук- 
вносить вклад в укрепление тов животноводства. Успешно 
экономической мощи нашей идет сбор винограда, весо

мый вклад в это всенародноеРодины.
Во многих трудовых коллек- Дело вносит учащаяся моло-

тивах идет нелегкий, но не- дежь.
обратимый процесс обновле- Многие коллективы бригад, 
ния, радикальных преобразо- участков, звеньев, передовики
ваний. Расширяется гласность, производства взяли повышен-
в' обстановке критики и са- ные соцобязательства в честь
мокритики идет открытое об- 69-й годовщины Великого О к-
суждение волнующих вопро- тября и успешно выполняют
сов, неболевших проблем, их. В их числе — комплекс-
В ответ на Обращение Цент- ные бригады тбилисских заво-
рального Комитета партии о дов «Электроа.томат»», «Элек-
Всесоюзном социалистическом
соревновании за успешное вы
полнение заданий двенадцатой

тросаарка», «Электроизолит», 

(Окончание на 2-й стр.).
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15 октября состоялась  
встреча Генерального секре 
таря ЦК КПСС М. С. Горба
чева с Генеральным секрета
рем ЦК НРПЛ, Председате
лем Совета Министров ЛНДР 
Кейсоном Фомвиханом.

К. Фомвихан проинформи
ровал об основных направ
лениях внутренней и внеш
ней политики НРПЛ, поло
жении в стране, о подготов
ке к IV съезду партии. От 
имени партии и лаосского на
рода он выразил Советскому 
Союзу благодари о с т ь  за 
неизменную поддерж к у в 
мирном созидательном тру
де, в деле защиты револю
ционных завоеваний Лаоса. 
М. С. Горбачев пожелал ла
осским коммунистам успеха 
в проведении партийного 
съезда.

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС рассказал о ходе реа
лизации решений XXVII 
съезда партии, о проводи
мых в стране мероприятиях, 
призванных закрепить тен

денцию ускоренного разви
тия народного хозя й с т в а 
СССР.

Участники беседы вырази
ли удовлетворение неуклон
ным развитием советско-лаос
ского сотрудничества, выска
зались за дальнейшее совер
шенствование многогранных 
связей ме ж д у КПСС и 
НРПЛ, СССР и ЛНДР.

В ходе обсуждения акту
альных международных про

блем  подтверждена общ
ность оценок нынешней ситу
ации в мире. К. Фомвихан 
выразил полную поддержку 
принципиальной, констр у к- 
тивной позиции Советского 
Союза на состоявшейся в 
Рейкьявике советско - аме
риканской встрече на выс
шем уровне. Было отмечено, 
что, хотя из-за негативной 
позиции американской сторо
ны встреча не привела к кон
кретным ' у  результатам, она 
показала возможность дости
жения договоренностей по 
коренной проблеме, затраги

вающей интересы всего чело
вечества, — проблеме разо
ружения. Вместе с тем она 
продемонстрировала настоя
тельную необходимость ум
ножить настойчивые усилия 
всех стран и народов во имя 
достижения этой цели.

СССР и ЛН Д Р выступают 
за дальнейшее усиление вза
имодействия социалист» ч е- 
ских стран Азии, направлен
ного на развитие сотрудни
чества с государствами ази
атско-тихоокеанского регио
на, совместный поиск путей 
урегулирования региона л  ь- 
ных проблем, упрочения мира 
в этой части земного шара. 
Создание гарантий прочного 
и справедливого мира в Азии 
и на Тихом океане явится 
важным составным элемен
том всеобъемлющей системы 
международной безопа с н о- 
сти.

Встреча прошла в обста
новке сердечности и взаимо
понимания.

(ТАСС).

И з д а н  
в Японии
ТОКИО, (ТАСС). Здесь со

стоялась церемония представ
ления японской обществен
ности вышедшего здесь сбор
нике выступлений и статей Ге
нерального секр е т а р я ЦК 
КПСС М. С. Горбачеве.

Эта книге издана в очень 
ответственный период меж
дународной жизни, сказал ■ 
саоем приветствии председа
тель парламентской ассоциа
ции японо - советской друж
бы, депутат парламента от 
правящей либерально -  демо- 
к р а т ической партии Иосио 
Сакураути. Публикация сбор
ника дает возможность из пер
вых рук познакомиться с ос
новными направлениями внеш
ней политики СССР, вызыва
ющей большой интерес у 
японского народа.

На церемонии присутство
вали депутаты парламента от 
различных политических пар
тий, представители общест
венных организаций, ведущих 
органов массовой информа
ции страны.

Общее собрание Академии наук Грузии
15 октября состоялось об

щее собрание Академии на
ук Грузии, рассмотревшее 
организационный вопрос.

Собрание удовлетворило 
просьбу академика Е. К. Ха- 
радзе об освобождении его 
от обязанностей президента 
Академии наук республики.

Собрание выразило бла
годарность виднейшему уче
ному, крупному организато
ру науки Грузии Е. К. Хара- 
дзе за плодотворную мно
гогранную деятельность. На
ходясь на посту президента, 
он внес значительный вклад 
в развитие фундаментальных 
исследований, укрепле н и е 
связей академических ин
ститутов с производством, в 
решение конкретных народ
нохозяйственных задач. С 
его именем связано создание 
первой в Советском Союзе 
горной Абастуманской аст
рофизической обсерватории, 
которая стала одним из круп

нейших в стране научных 
центров. Интенсивную ис- 
следовате л ь с к у ю работу 
Е. К. Харадзе органически 
сочетает с разносторонней 
научно - педагогической де
ятельностью, он воспитал не
мало талантливых ученых, 
внесших крупный вклад в 
развитие различных отрас
лей науки.

Президентом Академии на
ук Грузинской ССР избран 
академик Академии наук 
Грузинской ССР, член-кор
респондент Академии наук 
СССР А. Н. Тавхелидзе.

А. Н. Тавхелидзе — вид
ный советский ученый, внес
ший основополагающий вклад 
в физику элементарных ча
стиц и квантовую теорию по
ля. Окончив в 1953 году 
Тбилисский государст в е н 
ный университет, он в тече
ние многих лет работал в 
ведущих научных центрах 
страны. А. Н. Тавхелидзе—

крупный организатор науки. 
Он внес вклад в создание 
Института физики высоких 
энергий Тбилисского госу
дарственного университета и 
отдела теоретической физи
ки при Институте математи
ки имени А. Размадзе Ака
демии наук республики.

На общем собрании Ака
демии наук Грузинской ССР 
подчеркивалась возрастаю
щая роль современной нау
ки в решении задач, постав
ленных XXVII съе з д о м
КПСС. В успешную их реа
лизацию больший вклад при
звана внести Академия на
ук республики, подлинное
назначение которой — стать 
координатором всей научно- 
технической деятельности в 
Грузии. Именно академиче
ская наука должна сосредо
точить свое внимание на 
стратегических путях разви
тия нашего общества, дать 
точный, обоснованный прог

ноз на перспективу в различ
ных областях знаний, углуб
лять фундаментальные ис
следования — только высо
кий уровень теоретических 
разработок даст возмож
ность достигнуть серьезных 
практических результатов. 
Усилия ученых необходимо 
сконцентрировать на нере
шенных еще проблемах. В 
частности, предстоит мно
гое сделать в воспитании мо
лодых научных кадров, ук
реплении материально - тех
нической базы научных уч
реждений, развитии их свя
зей с производством на ос
нове широкого партнерства.

На общем собрании Ака
демии наук Грузинской ССР 
с речью выступил первый 
секретарь ЦК КП Грузии 
Д. И. Патиашвили.

В работе собрания принял 
участие секретарь ЦК КП 
Грузии Г. Н. Енукидзе.

(ГРУЗИНФОРМ ).
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В Ы С Т У П Л Е Н И Е
Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. ГОРБАЧЕВА

О К О Н Ч А Н И Е .

предложения и дать ответ 
пункт за пунктом. При этом 
вручил ему в переводе на 
английский язык подготов
ленный еще в Москве проект 
возможных директив, кото
рые, если будет достигнуто 
согласие в принципе, мы 
могли бы дать министрам 
иностранных дел и другим 
ведомствам для  подготовки 
трех проектов соглашений. 
Затем их можно было бы 
подписать во время моего 
визита в США.

Во второй половине дня 
мы встретились вновь. Пре
зидент огласил составленную 
за перерыв позицию. После 
первых же фраз стало ясно, 
что нам опять преподносят, 
как я выразился на пресс- 
конференции, нафталинный 
хлам, от которого уже за
дыхаются женевские перего
воры: всякие промежуточные 
варианты, цифры, уровни, 
подуровни и т. п. Ни одной 
новой мысли, ни одного 
свежего подхода, ни одной 
идеи, которая содержала бы 
в себе хотя бы намек на ка
кую-то развязку, на какое-то 
движение вперед.

Становилось ясно, товари
щи, что американцы приеха
ли в Рейкьявик, ничего не 
имея за душой. Впечатление 
было такое, что они приеха
ли сюда только для того, 
чтобы собрать плоды в свою 
корзину, с пустыми руками.

Ситуация складывалась 
драматическая.

Американский президент 
не готов был по-крупному 
решать принципиальные во
просы, пойти навстречу, что
бы действительно дать им
пульс переговорам — резуль
тативным и обнадеживаю
щим. А именно к  этому я 
призывал президента в своем 
письме, в  котором выдвинул 
идею о проведении срочной 
и безотлагательной встречи 
с тем, чтобы дать мощный 
импульс на уровне высших 
руководителей двух стран— 
импульс переговорам о ядер- 
ном разоружении.

Убежденные в том, что 
наши предложения взвешен
ные, учитывающие интересы 
партнера, мы решили не от
ступать в своих усилиях до
биться перелома на встрече. 
После многих уточняющих 
вопросов появился просвет 
по стратегическим воору
жениям. Ухватившись за 
это, мы сделали еще один 
крупный шаг в поисках ком
промисса. Я сказал пре
зиденту: имеется при
знанная и у вас, и 
у  нас триада стратегиче
ских наступательных воору
жений. Это — ракеты на
земного базирования, это — 
стратегические подводные 
лодки, это — стратегические 
бомбардировщики. Так вот,, 
давайте каждую часть этой 
триады сокращать на 50 про
центов. И тогда отпадает не
обходимость во всякого рода 
уровнях и подуровнях, во 
всякого рода подсчетах.

После долгих дебатов нам 
удалось достичь взаимопони
мания по этому вопросу.

Затем дискуссия развер
нулась по проблеме ракет 
средней дальности. Амери
канцы упорно отстаивали так 
называемый промежуточный 
вариант, который предусма
тривал сохранение части их 
ракет в Европе, в том числе 
«Першингов-2», и, естест
венно, сохранение соответст
вующих наших СС-20. Мы 
категорически выступ и л и  
против. Я уже объяснял по
чему. Европа заслуживает

того, чтобы освободиться от 
ядерного оружия, перестать 
быть ядерным заложником. 
Со своей стороны, президен
ту трудно было сражаться 
против его же собственного 
«нулевого варианта», кото
рый он так долго реклами
ровал. И, тем не менее, мы 
ощущали намерение амери
канцев сорвать договорен
ность под видом особой за
боты о своих союзниках в 
Азии.

Много тут было сказано с 
американской стороны несо
стоятельного. Неловко про
сто все это воспроизводить. 
И дело пошло на лад толь
ко тогда, когда мы и в этом 
вопросе сделали еще один 
шаг навстречу — согласи
лись на формулу: ноль ра
кет в Европе и по 100 бое
зарядов на средних ракетах 
у нас на востоке и соответ
ственно — у американцев на 
территории СШ А. Главное— 
удалось договориться об ос
вобождении Европейск о г о  
континента от ядерных ра
кет.

Таким образом, достигну
то было согласие и по вопро
су о ракетах средней даль
ности. Был сделан важный 
прорыв вперед и на этом 
направлении ядерного разо
ружения. Американской ад
министрации не удалось уйти 
от н'ашего настойчивого 
стремления добиться пози
тивных результатов.

Но оставался еще вопрос 
о ПРО и запрещении ядер
ных взрывов.

Прежде чем мы встрети
лись на другой день, в вос
кресенье, на третью нашу 
беседу, которая по програм
ме должна была стать за 
ключительной, всю ночь ра
ботали две группы экспер
тов с нашей и американской 
стороны. Они тщательно про
анализировали то, о чем го
ворилось на двух предыду
щих встречах с президентом, 
и доложили результаты сво
их ночных дебатов соответ
ственно мне и президенту.

Итог был такой: по страте
гическим наступат'ель н ы м 
вооружениям и по средним 
ракетам появилась возмож
ность приступить к  выра
ботке соглашений.

Договор по ПРО в этой 
ситуации приобретал ключе
вое значение. Его роль ста- 
ноиилась еще более важной. 
Р азве можно разруш ать то, 
говорил я, что до сих пор 
позволяло как-то сдерживать 
гонку вооружений? Если мы 
будем теперь сокращать стра
тегическое и среднее ядер- 
ное оружие, обе стороны 
должны быть уверены, что 
никто не создаст в это вре
мя новых средств, которые 
подрывали бы стабильность 
и паритет. Поэтому мне 
представляется совершенно 
логичным определить срок — 
американцы говорили о се
ми годах, мы предложили 
десять лет, — те самые 10 
лет, в течение которых дол
жно быть уничтожено ядер- 
ное оружие. Мы предложи
ли десять лет, в течение ко
торых ни советская, ни аме
риканская сторона не буду! 
пользоваться правом — а 
они имеют такое право — 
выхода из Договора по ПРО. 
А исследования и испыта
ния проводить только в лабо
раториях.

Итак, я думаю, вы поня
ли, почему именно 10 лет? 
Это не случайно. Логина тут 
простая и честная. З а  пер
вые 5 лет сокращаются пер
вые 50 процентов стратеги
ческих вооружений, за вто
рые 5 лет — вторая поло
вина. Вот — десять лет.

В этой же связи я пред
ложил поручить нашим от
ветственным представителям 
начать полномасштабные пе
реговоры о прекращении 
ядерных взрывов с тем, 
чтобы в итоге выработать со
глашение о полном, оконча
тельном их запрещении. А 
в ходе подготовки такого со
глашения — мы и здесь 
проявляли гибкость и зани
мали конструктивную пози
цию — можно было бы по
путно решить и частные во
просы, по ддерным взрывам.

В ответ мы вновь услы
шали от президента Рейга
на рассуждения, хорошо 
знакомые еще по Женеве и 
из публичных его выступ
лений: о том, что СОИ — 
это оборонительная систе
ма; что, если мы будем лик
видировать ядерное оружие, 
то как же мы сможем за 
щититься от какого-нибудь 
безумца, в руки которого 
может оно попасть: о том, 
что он готов поделиться с на
ми результатами работ по 
СОИ. На это последнее за
мечание я сказал: не воспри
нимаю, господин президент, 
эту вашу идею всерьез, — 
идею о том, что вы поде
литесь с нами результатами 
работ по СОИ. Вы сейчас не 
хотите делиться с нами да
же нефтяным оборудовани
ем или оборудованием для 
молокозаводов и при этом 
рассчитываете, что мы по
верим в обещание поделить
ся с нами разработками по 
СОИ. Это была бы своего 
рода «вторая американская 
революция», а  революции 
бывают не так уж часто. Я 
сказал президенту Рейгану: 
давайте будем реалистами и 
прагматиками. Так надеж
нее. Слишком о серьезных 
вещах идет речь.

Кстати, вчера, пытаясь 
оправдать свою позицию по 
СОИ, президент заявил, что 
эта программа ему нужна 
для того, чтобы Америка и 
ее союзники остались неуяз
вимыми от советского ракет
ного удара. Как видите, упо
минания о безумцах уже 
нет. На свет опять выта
щена «советская угроза».

Но это — самый настоя
щий трюк. Мы ведь пред
ложили уничтожить не толь
ко стратегические, но и все 
ядерные вооружения, кото
рыми располагают США и 
СССР, причем — под жест
ким контролем.

Откуда же возникает воп
рос о необходимости обезо
пасить «свободу Америки» 
и ее друзей от советских 
ядерных ракет, — ведь этих 
ракет уже не будет?

Если нет ядерного ору
жия, зачем нужна оборона от 
него? Значит, вся эта затея 
со «звездными войнами» 
носит сугубо милитаристский 
характер и нацелена на до
стижение военного преиму
щества над Советским Со
юзом. ^

Вернемся, однако, к пере
говорам. Хотя договорен
ность по стратегическим во
оружениям и ракетам сред
ней дальности была дости
гнута., было преждевремен
ным считать, что в резуль
тате двух первых бесед уже 
все это было решено окон
чательно. Предстоял еще 
целый день, почти восемь 
часов беспрерывных и • на
пряженных дискуссий, в ко
торых вновь и вновь прихо
дилось возвращаться к этим, 
казалось бьг, уже согласован
ным вопросам.

В этих дискуссиях прези
дент попытался выйти и на 
идеологическую проблемати
ку, демонстрируя, мягко вы

ражаясь, полную неосведом
ленность и непонимание то
го, что такое социалистиче
ский мир и что в нем про
исходит. Я отверг попытки 
увязывать идеологические 

различия с вопросами пре
кращения гонки вооруже
ний. Настойчиво возвращал 
президента и государствен
ного секретаря к  тому, ради 
чего мы собрались в Рей
кьявике. Приходилось вновь 
и вновь напоминать собесед
никам о третьем пункте па
кета наших предложений, 
без которого невозможно 
было достичь согласия в це
лом. Я имею в виду необ
ходимость строгого соблю
дения Договора по ПРО, 
упрочения режима (этого 
важнейшего договора и за
прещения ядерных испыта
ний.

Приходилось еще и еще 
раз обращать внимание на, 
казалось бы, совершенно 
ясные вещи: раз мы согла
сились заняться глубокими 
сокращениями ядерных воо
ружений, мы должны соз
дать такое положение, при 
котором не то чтобы в дей
ствиях, но даже и в мыс
лях не было бы попыток по
колебать стратегическую 
стабильность, обойти дого
воренности. Поэтому мы 
должны иметь уверенность 
в сохранении бессрочного 
Договора по ПРО. Вы, г-н 
президент, говорил я, долж
ны согласиться с тем, что, 
раз мы идем на сокращения 
ядерного оружия, должна 
быть полная уверенность в 
том, что США не сделают 
ничего за спиной СССР, а 
Советский Союз также не 
сделает за спиной СШ А ни
чего такого, что поставило 
бы под угрозу вашу безо
пасность, что обесценило бы 
соглашение, создало бы 
трудности.

А отсюда ключевая зада
ча — укрепить режим ПРО. 
С разработками по этой про
грамме не выходить в кос
мос, оставаться в рамках 
лабораторий. 10 лет неис
пользования права выхода 
из Договора по ПРО необхо
димы для создания уверен
ности в том, что, решая 
проблему сокращения воору
жений, мы обеспечиваем 
безопасность каждой из сто
рон. Да и — безопасность во 
всем мире.

Но американцы явно были 
настроены на другое. Мы 
видели, что США фактиче
ски хотят ослабить Договор 
по ПРО, пересмотреть его 
с тем, чтобы разработать 
широкомасштабную косми
ческую систему ПРО в соб
ственных эгоистических це
лях. Согласиться с этим — 
было бы просто безответст
венно с моей стороны.

Что касдется ядерных ис
пытаний, то и тут было яс
нее ясного, почему амери
канская сторона не хочет 
всерьез вести переговоры на 
эту тему. Она предпочла бы 
их сделать бесконечными, 
отложить решение пробле
мы, запрета ядерных испы
таний на десятилетия. В ко
торый уж р аз  нам пришлось 
отвергнуть попытки исполь-' 
зовать переговоры в каче
стве прикрытия для свобо
ды рук в области ядерных 
взрывов. Я прямо заявил: у 
меня возникают сомнения в 
честности позиции США, — 
нет ли в ней чего-то такого, 
что может нанести ущерб 
Советской стране? Как мож
но договариваться о ликви
дации ядерных вооружений, 
если Соединенные Штаты 
будут продолжать их совер
шенствовать? И все ж е у нас 
осталось впечатление, что 
главная загвоздка — в

СОИ. Устранив ее, можно 
было бы договориться и о 
запрещении ядерных взры
вов.

На определенном этапе 
переговоров, когда стало 
совершенно ясно, что про
должение дискуссии — тра
та времени, я  напомнил: на
ми предложен определенный 
пакет мер и прошу его рас
сматривать как таковой. 
Если мы с вами выработали 
общую позицию о возмож
ности крупного сокращения 
ядерного оружия и не до
стигли согласия в вопросе о 
ПРО и ядерных испытани
ях, то тогда все, что мы пы
тались здесь создать, ру
шится.

Президент и государст
венный секретарь реагиро
вали на эту нашу твердость 
болезненно. Но я не мог 
ставить вопрос иначе. Речь 
шла о безопасности страны, 
о безопасности всего мира, 
всех народов и континентов.

Мы предложили крупные, 
действительно масштабные, 
явно компромиссные вещи. 
Мы пошли на уступки. Од
нако с американской сторо
ны мы не увидели ни ма
лейшего желания ответить 
нам тем же, пойти навстре
чу. Образовался тупик. И 
мы стали думать, чем же 
завершить встречу. И все- 
таки мы продолжали усилия 
вывести наших партнеров 
на конструктивный разго
вор.

Беседа, которая планиро
валась бы заключительной, 
оказалась в цейтноте. В 
этой ситуации вместо того, 
чтобы разъехаться — мы в 
Москву, они — в Вашинг
тон, — был объявлен еще 
один перерыв. Пусть сторо
ны обдумают все и после 
обеда еще раз встретятся. 
Вернувшись в дом мэра го
рода после перерыва, мы 
сделали еще одну попытку 
завершить встречу успехом. 
Предложили следующий 
текст в качестве основы для 
подведения позитивного 
итога.

Вот он этот текст:
«СССР и США обязались 

бы в течение 10 лет не поль
зоваться имеющимся у них 
правом выхода из бессроч
ного Договора по ПРО и в 
течение этого периода строго 
соблюдать все его поло
жения. Запрещаются испы
тания всех космических эле
ментов противоракетной обо
роны в космосе, кроме ис
следований и испытаний, 
проводимых в лабораториях.

В ходе первых пяти лет 
этого десятилетия (до 1991 
года включительно) будут 
сокращены на 50 процентов 
стратегические наступатель
ные вооружения сторон.

В течение следующих пя
ти лет этого периода будут 
сокращены оставшиеся 50 
процентов стратегических 
наступательных вооружений 
сторон.

Таким образом, к исходу 
1996 года у СССР и США 
стратегические наступатель
ные вооружения будут лик- 

. видированы полностью».
Комментируя этот текст, я 

сделал важное добавление, 
сославшись на документ, ко
торый был передан прези
денту в конце нашей первой 
беседы. Суть его в том, что 
по истечении 10 лет, когда 
уже не будет ядерного ору
жия, мы предлагаем вырабо
тать на специальных перего
ворах взаимоприемлемые ре
шения о том, как быть даль
ше.

Однако и на этот раз на
ши попытки прийти к согла
сию не дали результатов. В 
течение четырех часов мы 
вновь убеждали собеседни

ков в обоснованности наше
го подхода, который не гро
зил им ничем, не задевал 
интересов подлинной безо
пасности США. Но чем 
дальше, тем становилось 
яснее, что американцы не 
пойдут на то, чтобы ограни
чить исследования, разра
ботки и испытания по про
грамме СОИ рамками лабо
раторий. Они рвутся с ору
жием в космос.

Я заявил твердо, что мы 
никогда не согласимся на то, 
чтобы своими руками помо
гать подрывать Договор по 
ПРО. Это для нас вопрос 
принципа, вопрос нашей на
циональной безрпасности.

Итак, находясь буквально 
в одном или в двух-трех ша
гах от принятия решений, 
которые могли стать исто
рическими для всей ядерно- 
космической эпохи, мы этого 
шага или этих шагов не 
смогли сделать. Поворота в 
мировой истории не произо
шло. Хоть он — еще раз 
об этом говорю убежден
но — был возможен.

Но совесть у нас чиста, 
упрекнуть нас не в чем. Мы 
сделали все, что могли.

У наших партнеров не 
хватило широты подхода, 
понимания уникальности мо
мента и, в конечном счете, 
мужества, ответственности, 
политической решимости, 
так необходимых при реше
нии крупнейших животре
пещущих мировых проблем. 
Они остались на старых по
зициях, которые время уже 
подточило и которые не от
вечают современным реаль
ностям.

Меня спрашивали иност
ранцы там, в Исландии, 
спрашивают товарищи здесь: 
в чем вы видите причины 
такого поведения американ
ской делегации на встрече 
в Рейкьявике? Причин мно
го и субъективных, и объ
ективных, — но главная со
стоит в том, что руководст
во этой великой страны 
слишком зависит от военно- 
промышленного комплекса, 
от монополистических групп, 
превративших гонку ядер
ных и других вооружений в 
бизнес, в средство получе
ния прибылей, в цель своего 
существования и смысл сво
ей деятельности.

Мне представляется, что 
в своей оценке обстановки 
американцы делают две 
серьезные ошибки.

Одна — тактическая. Они 
полагают, что Советский Со
юз рано или поздно смирит
ся с попытками возрождения 
американского стратегиче
ского диктата, пойдет на ог
раничение только советских, 
на сокращение только со
ветских вооружений. Сдела
ет это потому, что, дескать, 
более, чем США, заинтере
сован в договоренностях по 
проблеме разоружения. Но 
это — глубокое заблужде
ние. И чем быстрее от этого 
избавится американская ад
министрация — это я гово
рю, может быть, в сотый 
раз — тем лучше будет и 
для них, и для наших отно
шений, и для всей обстанов
ки в мире.

Другая ошибка — страте
гическая. Соединенные Ш та
ты хотят экономически из
мотать Советский Союз че
рез гонку новейших и са
мых дорогостоящих косми
ческих вооружений. Хотят
создать разного рода труд
ности для советского руко
водства, сорвать его планы,- 
в том числе и в сфере соци
альной, в сфере улучшения 
жизненных условий нашего
народа, и тем самым вы
звать недовольство народа 
своим руководством, руко

водством страны. Да и огра
ничить тем самым возмож
ности Советского Союза в 
его экономических связях с 
развивающимися странами, 
и те в такой ситуации были 
бы вынуждены все идти на 
поклон к Соединенным Ш та
там Америки. Далеко иду
щие замыслы. Стратегиче
ская линия нынешней адми
нистрации тоже строится на 
заблуждениях. В Вашингто
не, похоже, не желают отя
гощать себя внимательным 
анализом происходящих в 
нашей стране изменений, не 
хотят делать соответствую
щих практических выводов 
для себя, для своего курса 
и пытаются выдавать желае
мое за действительное. И на 
оси о-ве этого заблуждения 
строить политику в отно
шении СССР. Все долговре
менные последствия такой 
политики предвидеть, конеч
но, не трудно. Одно нам яс
но уже сейчас: она никому 
не принесет, не может она 
принести ничего позитив
ного. В том числе и самим 
Соединенным Ш татам.

Перед тем как выступить 
перед вами, я прочитал за
явление президента США о 
Рейкьявике. Обращает на 
себя внимание, что прези
дент приписывает все обсу
ждавшиеся предложения се
бе. Ну что ж, видимо, эти 
предложения настолько при* 
тягательны для американ
цев и народов мира, что мо
жно пойти и на такую хит
рость. Нас тщеславие не гло
жет. Но все ж е важно, что
бы люди получили правди
вую картину хода дел в Рей
кьявике.

Что же дальше? Я уже го
ворил на пресс-конференции, 
что работа, проделанная и 
до встречи, и там, в Рей
кьявике, не пропадет даром. 
Мы сами многое обдумали 
в связи с этой встречей и 
многое пересмотрели. Мы 
теперь лучше расчистили 
дорогу к развертыванию 
дальнейшей борьбы за мир 
и разоружение. Освободи
лись от образовавшихся за
валов, от частностей, мело
чей, от стереотипов, которые 
сковывали новые подходы 
в этой важнейшей сфере на
шей политики.

Мы знаеу, где находимся, 
отчетливее видим свои воз
можности. Подготовка к Рей
кьявику помогла нам сфор
мулировать платформу — 
новую, смелую платформу, 
которая увеличивает шансы 
на конечный успех. Она от
вечает интересам нашего 
народа и общества на новом 
этапе его социалистического 
развития. И вместе с тем 
эта платформа отвечает ин
тересам всех других стран и 
народов и тем заслуживает 
доверия. Мы убеждены, что 
она будет встречена с пони
манием во многих странах 
мира и в самых различных 
политических и обществен
ных кругах.

Думаю, кто очень многие 
во всем мире, в том числе 
облеченные властью деяте
ли, могут и обязаны будут 
извлечь из Рейкьявика серь
езные выводы. Всем при
дется обдумать еще и еще 
раз, в чем дело, почему та
кие упорные усилия создать 
перелом и двинуться к безъ
ядерному миру, к всеобщей 
безопасности не дают пока 
нужного результата.

Хочу надеяться, что и пре
зидент точнее и полнее се
годня представляет себе ход 
нашего анализа, намерения 
Советского Союза, возмож
ности и пределы подвижек 
в советской позиции. Точнее 
и полнее, в частности, пото

му, что г-н Рейган получил 
из первых рук пояснения по 
нашим конструктивным ша
гам во имя стабилизации и
оздоровления международ
ной обстановки.

Очевидно, американскому 
руководству понадобится оп
ределенное время.

Мы реалисты и отчетливо 
сознаем: вопросы, которые 
на протяжении многих лет, 
даже десятилетий не нахо
дили решения, вряд ли мо
гут быть разрешены в один 
присест. Есть у нас и нема
лый опыт ведения дел с 
Соединенными Штатами. 
Знаем, сколь переменчива 
там бывает внутриполитиче
ская погода, сколь сильны и 
влиятельны за океаном про
тивники мира. Все это для 
нас не новость и не неожи
данность.

И если мы не опускаем 
рук, не хлопаем дверью, не 
даем волю нервам, хотя для 
всего этого оснований более 
чем достаточно, то лишь по
тому, что искренне убежде
ны в необходимости новых 
усилий к построению нор
мальных межгосударствен
ных отношений в ядерную 
эпоху. Другого пути просто 
нет.

И еще одно: после Рей
кьявика еще больше у всех 
на виду оказалась пресло
вутая СОИ как символ об
струкции делу мира, как 
концентрированное выраже
ние милитаристских замыс
лов, нежелания снять ядер
ную угрозу, нависшую над 
человечеством. Иначе вос
принимать ее невозможно. 
Это — важнейший урок 
встречи в Рейкьявике.

Подводя краткий итог 
этим очень насыщенным 
дням, я  бы суммировал его 
так. Прошедшая встреча — 
большое событие. Произо
шла переоценка. Создалась 
качественно иная ситуация. 
Никто уже не может дейст
вовать так, как действовал 
до этого. Встреча была по
лезной. Она подготовила 
возможный шаг вперед, к 
реальному сдвигу к лучшее 
му, если СШ А перейдут, 
наконец, на реалистические 
позиции, откажутся от химер 
в оценках.

Она убеждает нас в пра
воте избранного курса, в 
необходимости и конструк
тивности нового- политиче
ского мышления в ядерную 
эпоху.

Мы полны энергии и ре
шимости. Взяв старт пере
стройки, страна уже прошла 
определенный путь. Мы еще 
только начали, а  сдвиги 
имеются. Прирост промыш
ленного производства за 
девять месяцев составил 5,2 
процента, производитель
ность труда поднялась на 
4,8 процента, произведенный 
национальный доход увели
чился по сравнению с про
шлым годом на 4,3 процента. 
Все эти показатели выше 
плановых на этот год. А это 
самая мощная поддержка со 
стороны нашего народа, ибо 
это все плоды труда нашего 
народа, самая мощная под
держка политики партии — 
поддержка делом.

Это говорит о том, что 
труд народа в новых услови
ях позволяет быстрее нара
щивать экономический потен
циал страны, а тем самым 
укрепляет ее оборонные 
возможности.

Советский народ, совет
ское руководство едины в 
том, что политика социализ
ма может быть и должна 
быть только политикой ми
ра и разоружения. С курса 
XXVII съезда КПСС мы не 
свернем.

ДОСТОЙНО В С Т Р ЕТ И Т Ь  
ПРАЗДНИК ВЕЛИКОГО ОКТЯБРЯ

О К О Н Ч А Н И Е

рудоуправление «Кутбарит», 
бригада проходчиков рудоуп
равления имени В. И. Ленина 
г. Чиатурв, коллектив потий- 
ского рыбколхоза «Колхвти», 
коллективы колхоза Квемоча- 
ла Каспского района, Бандз- 
ского виноградарского совхо
за Гегечкорского района и др.

Коллектив ордена Ленина 
управления «Тбилтоннельстрой» 
обязался к 7 ноября обеспе
чить досрочный ввод в экс
плуатацию автодорож н о г о 
тоннеля через Рокский пере
вал Главного Кавказского 
хребта, что позволит кратчай
шим путем соединить респуб
лики Закавказья с РСФСР.

Вместе с тем в республике 
•еще (Немало предприятий, 
строек, колхозов и совхозов, 
Научно-исследовательских уч
реждений, первичных партор
ганизаций, которые мирятся 
с бесхозяйственностью, рас
хлябанностью, низкой трудо
вой и технологической дис
циплиной, медленно внедря
ют в производство достиже
ния научно-технического про
гресса, опыт передовых кол
лективов, неудовлетворительно 
используют резервы, слабо 
заботятся об экономии мате
риальных, энергетических и 
топливных ресурсов. Во мно
гих организациях недостаточ
ное внимание уделяется пе

рестройке идейно-воспитатель
ной работы, активизации че
ловеческого фактора, зада
чам расширения гласности, 
социалистической демократии.

Дух перестройки, отмечает
ся в постановлении, пробудил 
в людях нетерпимость к не
достаткам, стремление жить 
и работать по-новому. Важ
но, чтобы эти позитивные 
тенденции получали активную 
поддержку со стороны пар
тийных организаций, хозяйст
венных руководителей. Необ
ходимо в каждом коллектива 
создать атмосферу творче
ского подхода к делу, _ чест
ности, требовательности, прин
ципиальности, всемерной под
держки всех, кого отличают 
эти качестве. Важно, чтобы 
каждое дельное предложе
ние, замечание, продиктован
ное заботой об ускорении, 
было на только услышано, но 
и реализовано на практике. 
Только так успешно будет за
действован человеческий фак
тор — один из действенных 
рычагов перестройки и уско
рения.

ЦК КП Грузии, одобрив ини
циативу трудовых коллективов 
республики по развертыванию 
социалистического соревно
вания за выполнение к 69-й 
годовщина Великого Октября 
годового плана и плана 11-ти 
месяцев, повышенных соцобя

зательств на 1986 год, наце
лил обкомы, горкомы, райко
мы Компартии Грузии всемер
но поддержать это начинание, 
подчинив этой задаче всю по
литическую, организаторскую и 
идейно-воспитательную рабо
ту, направив усилия на повы
шение трудовой и обществен
ной активности масс, расши
рение гласности, развитие 
принципов демократизма и 
социальной справедливости, 
советского патриотизма и со
циалистического интернацио
нализма, решение ключевых 
производственных, социально- 
бытовых проблем, повышение 
требовательности и личной 
ответственности каждого ком
муниста, члена коллектива за 
порученный участок работы.

В этих целях необходимо ак
тивно использовать на мес
тах торжественные заседания, 
демонстрации трудящи х с я, 
другие массово-политические 
мероприятия, приуроченные к 
празднику Великого Октября. 
Особое внимание надо уде
лить организации молодеж
ных мероприятий, встреч, бе
сед с ветеранами партии и 
труда, подготовке специальных 
радио- и телепередач, темати
ческих выставок в клубах, му
зеях, библиотеках, -выступле
ний самодеятельных коллек
тивов, спортивных соревнова
ний, показу документальных и

художественных фильмов, про
пагандирующих революцион
ные, боевые и трудовые тра
диции советского народа.

Республиканским органам 
массовой информации, редак
циям местных газет поруче
но широко освещать ход 
предоктябрьской трудо в о й  
вахты, пропагандировать все
мирно-историческое значение 
Великого Октября, историче
ские достижения страны и рес
публики в ходе социалистиче
ского строительства, всесто
ронне показывать ход реали
зации трудовыми коллектива
ми, партийными организация
ми республики решений XXVII 
съезда партии, июньского 
(1986 г.) Пленума ЦК КПСС, 
избегая при *том  парадности, 
шумихи, показухи и сосредо
точивая внимание на нерешен
ных проблемах, недостатках, 
задачах достижения реальной 
перестройки во всех сферах 
экономической и обществен
ной жизни, воспитания у  каж
дого чувства неудовлетворен
ности достигнутым.

Подготовка и празднование 
69-й годовщины Великого О к
тября должны стать подлин
ным смотром готовности тру
дящихся, коммунистов рес
публики уверенно идти курсом 
обновления, намеченным пар
тией.

(ГРУЗИНФОРМ).

А. Н. ТАВХЕЛИДЗЕ, 
ПРЕЗИДЕНТ АКАДЕМИИ НАУК 

ГРУЗИНСКОЙ ССР

Тавхелидзе Альберт Никифоро
вич, 1930 год а  рождения, грузин, 
член КПСС с 1954 года, доктор 
физико-математических наук, про
фессор, академ ик Академии на
ук Грузинской ССР, член-коррес
пондент Академии наук СССР, 
директор И нститута ядерны х ис
следований АН СССР, профессор 
М осковского государств е  и н о г о  
университета имени М. В. Л омо
носова, научный руководитель Ин
ститута физики высоких энергий 
Тбилисского госуниверситета, л а 
уреат  Государственной премии 
СССР.

А. Н. Тавхелидзе видный уче
ный в области физики элем ентар
ных частиц и квантовой теории по
л я . Ему принадлеж ит ряд  фунда
ментальных результатов, повли
явших на развитие современной 
физики. Им впервые было введе
но новое квантовое число, играю
щ ее принципиальную роль в со
временной теории сильных взаимо
действий — квантовой хромодина
мике. Им сформулировано квази- 
лотенциальное уравнение . кванто
вой теории поля, носящ ее его имя.

А. Н. Тавхелидзе воспитал це
лое поколение вы сококвалифици
рованных ученых — докторов и 
кандидатов наук. Он проводит и 
большую организаторскую  работу, 
был заместителем директора л а 
боратории теоретической физики 
объединенного И нститута ядер
ных исследований в г . Д убне и за 
ведующим сектором теоретичес
кой физики Института физики вы
соких энергий в  г . Серпухове. Со 
дня основания И нститута ядерных 
исследований АН СССР—А. Н. Тав
хелидзе бессменный его  директор. 
Одновременно — он научный ру
ководитель Института физики вы
соких энергий ТГУ и заведующий 
отделом теоретической физики Ин
ститута математики имени А. Раз- 
м адзе  АН ГССР.

А. И. Тавхелидзе ведет общест
венную работу. Он — член Бреж 
невского РК КПСС г. Москвы, на
граж ден орденами Октябрьской 
Революции, Трудового Красного 
Знамени.

ПОДВИГ во имя 
ДРУЖБЫ И МИРА

Эта пресс-конференция в Москве состоялась 15 ок 
тября через час после того, как в Афганистане прошли 
митинги дружбы и началось возвращение из этой страны 
в СССР шести полков ограниченного советского контин
гента, временно находящегося там по просьбе правитель
ства ДРА.

Обращаясь к советским и 
иностранным журналис т а м ,  
'начальник управления Гене
рального штаба Вооружен
ных Сил СССР генерал-пол
ковник Н. Ф. Червов напом
нил, что возвращение пол
ков в течение этого месяца 
будет завершено. Оно осу
ществляется, подчеркнул вы
ступавший, ц соответствии с 
решением Советского прави
тельства, о р о то р о м  было 
объявлено м . С. Горбачевым 
во Владивостоке. Всего бу
дет возвращено в СССР 8 
тысяч человек, или два мо
тострелковых, один танковый 
и три зенитных полка с их 
штатной техникой и воору
жением. На этой церемонии 
присутствуют корреспонден
ты из многие стран.

Возвращение части совет
ских войск из Афганистана, 
подчеркивалось на пресс-кон
ференции, стало возможным 
благодаря процессу посте
пенной политической стаби
лизации положения и замет
ных сдвигов к лучшему в 
этой стране. Вооруженные 
силы Д РА  приобретают бое
вой опыт в борьбе с контрре
волюционными бандами. Они 
провели немало успешных 
операций. Были разб и т ы

крупные бандитские форми
рования, уничтожены базы 
душманов в ряде .провинций 
страны.

Вместе с тем вооруженное 
сопротивление контрреволю
ции еще не сломлено. Импе
риалистические круги, преж
де всего США, предприни
мают попытки остановить 
процесс нормализации об
становки в стране.

СССР частичным возвра
щением войск подтверждает 
свое стремление ускорить 
политическое урегулирова
ние обстановки вокруг Афга
нистана.

Если, однако, интервенция 
против Д РА  будет продол
жаться, то, как указал М. С. 
Горбачев, «...Советский Со
юз не оставит соседа в бе
де. Наша интернациональная 
солидарность с афганским 
народом, равно как и инте
ресы безопасности Советско
го Союза, это абсолютно ис
ключает». У душманов и их 
американских покровителей 
нет никаких шансов на то, 
чтобы изменить власть в Аф
ганистане и подобраться по
ближе к советским границам.

Были даны ответы на во
просы журналистов.

(ТАСС).
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'ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ'

УСТРАНИТЬ ЯДЕРНУЮ УГРОЗУ
В центре внимания мировой печати — выступление Генерального секретаря ЦК КПСС 

М. С. Горбачева по советскому телевидению.

Публикуя на своих страницах пол
ный текст этого документа, газеты 
братских стран социализма подчерки
вают, что широкомасштабные и пер
спективные мирные предложения, вы
двинутые советской стороной • на 
встрече в Рейкьявике, отвечают ми
ролюбивому курсу социалистическо
го содружества в целом, служат оз
доровлению международного положе
ния и прочению всеобщей безопас
ности. Советский Союз будет и в даль
нейшем твердо выступать за конст
руктивное и взаимоприемлемое ре
шение жгучих проблем современности.

БОЛГАРИЯ
СОФИЯ. В редакционном коммен

тарии болгарская «Работническо де
ло» пишет: Советско-американская
встреча на высшем уровне является 
исключительно важным событием 
международной жизни, ибо она ста
ла существенным этапом в трудном 
деле преодоления различий и сближе
ния позиций, в поиске общего пути 
к устранению ядерной угрозы.

США
ВАШИНГТОН. По мнению «Ва

шингтон пост», неуступчивость пре
зидента Р . Рейгана создала для него 
крупнейшую внешнеполитиче с к у ю  
проблему в критический момент его 
президентства. Хозяину Белого дома 
приходится считаться с желанием 
американцев видеть его вовлеченным 

• в конструктивные переговоры с СССР. 
Исход советско-американской встре
чи будет способствовать росту сопро
тивления большим увеличениям в ас
сигнованиях на программу «звездных 
войн», пишет газета.

«Нью-Йорк тайме» отмечает стрем
ление Р . Рейгана приглушить внутри 
страны и за рубежом критику Бело
го дома за то, что он упустил воз
можность заключения соглашения по 
контролю над вооружениями из-за 
своей неразумной приверженности 
«звездным войнам». Советский Союз 
добился политического преимущест
ва, заявляя, что СОИ является кам
нем преткновения для контроля над 
вооружениями, указывает газета.

Сообщая из Брюсселя о встрече 
госсекретаря СШ А Дж. Ш ульца с 
министрами иностранных дел стран 
НАТО, на которой он проинформиро
вал их о содержании встречи в Рейкь
явике, корреспондент «Нью-Йорк 
тайме» обращает внимание на то, что 
в частных беседах представители ря
да стран НАТО «выразили разочаро
вание из-за неспособности США на 
встрече в Исландии добиться круп
ного успеха в вопросе соглашения о 
контроле над вооружениями». Такое 
же разочарование позицией США ис
пытывают политические деятели по 
всему миру. «М. С. Горбачев, — за 

ключает в этой связи газета, — похо
же, обеспечил себе победу в плане 
воздействия на общественное мнение».

Телекомпания Си-би-эс напоминает 
о проведенном ею некоторое время 
назад совместно с газетой «Нью- 
Йорк тайме» опросе общественного 
мнения, согласно которому 53 про
цента американцев высказались за 
то, чтобы вести переговоры о сокра
щении ядерных вооружений вместо 
того, чтобы осуществлять программу 
подготовки «звездных войн». На 
встрече в Рейкьявике, отмечает те
лекомпания, лидеры двух держав на
шли ошеломляюще простое и гран
диозное решение проблем, однако пе
реговоры зашли в тупик именно из- 
за Программы «звездных войн», по
скольку президент Р. Рейган заявля
ет, что он хочет вести без ограниче
ний работы по ее созданию.

ФРАНЦИЯ
ПАРИЖ . Премьер-министр Фран

ции Ж . Ш ирак заявил, что встреча 
между советским руководителем и 
президентом США сама по себе явля
ется позитивным фактом. Советско- 
американские переговоры натолкну
лись, однако, на разницу в оценках, 
которую обе стороны дают американ
ской «стратегической оборонной ини
циативе». Необходимо дальнейшее 
обсуждение этой сложной проблемы, 
являющейся источником глубоких 
расхождений между СССР и США. 
Франция со своей стороны одобряет 
любую инициативу в этом направле
нии. Ж. Ш ирак подчеркнул, что не 
может быть и речи о том, чтобы Фран
ция подписала с США соглашение об 
участии в СОИ наподобие соглаше
ний, подписанных ФРГ и Англией.

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
ЛОНДОН. Нежелание президента 

Р. Рейгана отказаться от программы 
«звездных войн» — главное препят
ствие на пути прекращения гонки во
оружений, заявил в радиоинтервыо 
Би-би-си министр иностранных дел 
в «теневом кабинете» лейбористской 
партии Великобритании Д. Хили. Он 
подчеркнул, что президент США еще 
до отъезда в Рейкьявик должен был 
бы знать, что программа «звездных 
войн» будет центральным вопросом 
переговоров. По мнению Д. Хили, 
трагично, что позиция Рейгана в от
ношении «звездных войн» не позво
лила в последнюю минуту достичь со
глашений в Рейкьявике. Западноев
ропейские страны — члены НАТО 
должны объединиться с теми круга
ми в Вашингтоне, которые считают, 
что позиция Рейгана по вопросу 
«стратегической оборонной инициа
тивы» необоснована и является пре
пятствием на пути достижения согла
шения.

ФРГ
БОНН. «Очевидно, что прорыв, име

ющий историческое значение, был 
совсем рядом», — заявил председа
тель фракции СДПГ в бундестаге 
Г.-И. Фогель в интервью агентству 
ДПА. Однако такого прорыва не по
лучилось, ибо Рейган настаивал на 
том, чтобы СОИ уже в течение бли
жайших десяти лет вышла за рам
ки лабораторных исследований и бы
ла испытана в космосе, нарушив гра
ницы, установленные Договором ПРО.

Необходимо немедленно вывести 
из страны размещенные здесь аме
риканские «першинги» и крылатые 
ракеты, следует отказаться от всяко
го участия Ф РГ в реализации амери
канской программы «звездных войн», 
подчеркивается в заявлении коорди
национного комитета сторонников ми
ра ФРГ. Обеспечение мира несовме
стимо с дальнейшей гонкой вооруже
ний. Исход встречи в Рейкьявике по
казал, к чему ведет курс правитель
ства США, которое продолжает уп
рямо настаивать на своей программе 
«звездных войн».

В статье под заголовком «Рейган 
упустил исторический шанс» запад
ногерманская «Вестфелище рундшау» 
указывает, что путь к достижению 
всеобъемлющих договоренностей ‘ в 
Рейкьявике был заблокирован по ви
не главы Белого дома, который отка
зался пойти на какие бы то ни было 
компромиссы по СОИ. В отличие от 
президента США, продолжает газе
та, советский руководитель проде
монстрировал исключительную за
интересованность в прогрессе дела 
разоружения и выдвинул в ходе пе
реговоров далеко идущие предложе
ния, реализация которых привела бы 
к значительному сокращению ядер
ных потенциалов обеих стран.

ЯПОНИЯ
ТОКИО. На переговорах в Рейкья

вике проявилось упорное нежелание 
президента Рейгана отказаться от 
СОИ, заявил член Постоянного бюро 
Президиума ЦК КПЯ Иосинори Иоси- 
ока. Администрация Рейгана в воп
росе о ядерных испытаниях игнори
ровала односторонний мораторий Со
ветского правительства и призыв к 
полному запрещению ядерных испы
таний, открыто *  продемонстрировав 
тем самым свою приверженность со
вершенствованию ядерного оружия. 
Упорно цепляясь за ядерное оружие, 
администрация США бросает вызов 
стремлению народов мира к предот
вращению ядерной войны, ликвида
ции ядерного оружия. Такая позиция 
должна быть подвергнута резкому 
осуждению.

(ТАСС, 15 октября).

♦  ИНФОРМИРУЕТ ОБЪЕКТИВ
НИКАРАГУА. Эта се

мья оплакивает потерю 
кормильца и четырех 
детей, убитых при напа
дении «контрас» на не
большой поселок в 75 
милях к северо-востоку 
от Манагуа...

Такая картина не ред
кость в Никарагуа се
годняшних дней. По по
ступающим отсюда со
общениям, вооруженные 
банды наемников ЦРУ 
продолжают вторгаться 
на территорию страны 
со стороны Гондураса и 
Коста-Рики. По сообще
нию Министерства внут
ренних дел республики, 
контрреволюционеры со
вершают напедения на 
военные и гражданские 
объекты. В настоящее 
время наемники концен
трируют свои силы, го
товясь к новым террори
стическим акциям про
тив мирного населения.

Телефото Рейтер — 
ТАСС.

США ГОТОВЯТСЯ ПРОИЗВЕСТИ 
О Ч Е Р Е Д Н О Й  В З Р Ы В

НЬЮ-ЙОРК, 14 о к т я б р я .  
(ТАСС). Бросая вызов амери
канской общественности, всем 
здравомыслящим людям пла
неты, администрация Рейгана 
намерена провести новое ис
пытание ядерного устройства.

«Очередной взрыв под ко
довым назва н и е м «Бел
монт», — сообщила предста
витель организации «Роки Ма- 
унтин пис сентр» Кресент, — 
состоится в четверг утром, 16 
октября». Он будет проведен 
в секторе номер 20 на ядер- 
ном полигоне в штате Нева
да.

Кресент подчеркнула, что 
«шесть представителей антиво
енного движения США — 24- 
летняя Эми Миллхаузер, 35- 
летняя Биверли Лайн, 34-лет
ний Стив Смит, 26-летний 
Джон Сьюард, 30-летний Майк 
Гир и 37-летний Чарли Хил- 
фенхауз — проникли сегодня

на территорию полигона». 
Цель этих мужественных лю
дей, по словам Кресент, «по
пытаться* помешать проведе
нию испытания».

«Белмонт» станет 22-м ис
пытанием ядерного оружия (с 
учетом необъявленных Ва
шингтоном взрывов), прове
денным Соединенными Штата
ми со времени введения Со
ветским Союзом односторон
него ‘моратория на йдерные 
испытания. Обозреватели не 
исключают, что очередной 
взрыв связан с программой 
«звездных войн» Рейгана. А к
тивисты антивоенного движе
ния США планируют провести 
демонстрацию протеста у во
рот ядерного полигона и по
требовать от администрации 
Рейгана прекратить испытания 
ядерных вооружений, присо
единиться к советскому мора
торию.

В И З И Т  П Р О Д О Л Ж А Е Т С Я
14 октября в Кремле со

стоялись переговоры между 
членом Политб ю р о ЦК 
КПСС, Председателем Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР А. А. Громыко и Пре
зидентом Аргентинской Рес
публики Р . Альфонсином. 
Стороны выразили обеспо
коенность сохраняющейся в 
мире напряженностью, под
черкнув, что в настоящее 
время главная задача состо
ит в том1, чтобы остановить 
сползание мира к ядерной 
катастрофе, отвести угрозу 
войны от человечества.

Р. Альфонсин выразил 
позитивное- отношение Ар
гентины к советским мирным

инициативам и прежде все
го к предложению о созда
нии безъядерного мира до 
конца нынешнего столетия. 
Отмечалось, что мир может 
быть сохранен и упрочен 
только путем активных дей
ствий всех государств, всех 
миролюбивых сил. Советская 
сторона подчеркнула кон
структивные усилия Арген
тины, других государств, 
входящих в «группу шести», 
которые активно действуют 
в направлении сохранения 
мира.

Стороны выразили боль
шое удовлетворение поло
жительными результатами

переговоров, которые яви
лись важнейшим этапом в 
деле укрепления дружествен
ных отношений, взаимопо
нимания, доверия между 
СССР и Аргентиной, между 
советским и аргентинским 
народами.

*  *  *

В этот же день Р. Аль-, 
фоисин возложил венок к 
могиле Неизвестного солдата 
у Кремлевской стены.

В Московском государст
венном университете состо
ялась церемония вручения 
Президенту диплома Почет

ного доктора МГУ. Он удо
стоен этого зешшя за вклад 
в развитие на:уки, укрепле
ние мира и сотрудничества 
между народами.

*  *  *

Вечером Р. Альфонсин 
смотрел в Большом театре 
Союза ССР балет А. Адана 
«Ж изель». В ложе вместе 
с гостем находился А. А.. 
Громыко. Перед началом 
спектакля были исполнены 
государственные гимны Ар
гентины и СССР.

(ТАСС).

П А Р Л А М Е Н ТА Р И И  Ш В Е Й Ц А Р И И -В  ГРУЗИИ
Совершающая поездку по стране делегация Федерально

го собрания Швейцарской Конфедерации во главе с предсе
дателем Национального сонета Федерального собрания 
М. Бундн 15 октября посетила Верховный Совет Грузинской 
ССР. Швейцарские парламентарии находятся ■ Советском Со
юзе по приглашению Верховного Совета СССР.

I П А М Я Т И
В беседе приняли участие |  СУНЬ ЯТСЕНА

сопровождающий гостей в по-
Г з 'Г к Г п Г ^ н ;  чУен Комис- I  „ 13-14 октября Институт
сии по науке и технике Совета |  Д ^ -н е го  Востока АН СССР
Г, _ '____,      ■ Институт востоковедения АН
Совета СССР Н. Ломов, заме- I  
Ститель Председателя Совета •

Институт востоковедент 
СССР, Всесоюзная ассоциа
ция китаеведов провели Меж-

и.п,»,.» дународную научную конфе-
Приветствовав гостей, заме- лика для решения волную- Министров Грузинском ССР |  ц посвященную 120-ле- 

ститель Председателя Прези- щих все человечество про- Б. Махарашвили, с е к р е т а р ь  |  тию со рождения выдаю- 
диума Верховного Совета Гру- блем ограничения гонки во- Президиума Верховного Сове- ося китайского рвволюцио-
зинской ССР В. Сирадзе рас- оружений на Земле и в космо- та Грузинском ССР Т. Лашка- I  а емократа Ятсана.
сказала о истории и культуре се, предотвращения угрозы рашвили, депутаты Верховного 1 ^
грузинского народа, оэнако- ядерной войны, установления Совета Грузинском ССР, дру- я  . Д° - ^ ? к ЧУ *
мила с деятельностью вер- прочного мира на планете. гие официальные лица. |  »«ликии китаискии рево юци
ховного органа государствен- нер-демократ, друг Советско

го Союза» на конференцииУчастники встречи выразили ж ж тг «
ной власти республики, дости- уверенность, что визит парла- I выступил лквламик С Л Тих-
жениями и перспективами раз- ментариев Швейцарии в ч-о- В тот же дань, продолжа *  -  Б Д заслушаны вы
вития народного хозяйства, со- ветский Союз будет способст- знакомство с жизнью респуб- |
циально - экономическими и вовать укреплению взанмоот- лики, делегация фвДвРвп^ ° го I " и х  ученых в том числе н е 
культурными преобразования- ношений между народами собрания Швейцарской Ко ф • |  првзидиума Академии об-
ми в Грузинской ССР. СССР и Швейцарии. дерацин во главе с М Бунди на президиума ^

От имени швейцарской де- .совершила поездку в Рустави, I  щественных Н«У*<. почетного
легации М. Бунди выразил бла- посетила металлургический за- -  н с Т р ^ А О Н  КитаТ лю  1“ ° -

. , ____ _______ годарность за радушный при- вод, ознакомилась с достопри- |  КиИ™т"ит̂  И л ь 
ного секретаря ЦК КПСС М. С. ем. «Мы приехали в Гоузию, мечательностями столицы р*с- вР стокр д н  с с ^.р ”  л

ми в Грузинской
В ходе беседы была отмече

на важность состоявшейся в 
Рейкьявике встречи Генераль-

I  Титаренко.

( Выступавшие подчеркивали 
видную роль Сунь Ятсена в

( национально - освободитель
ном движении китайского на
рода, борьбе за демократи-

| ческий Китай. Пламенный пат
риот, он неустанно добивался 
единства родины, сплочейия

| всех сил для борьбы с мили
таризмом и империализмом. 
Отмечалось, что Сунь Ятсеи 

В эти годы было начато и I  был убежденным интернацио- 
создание индустрии в Абхазии. I  налистом, искренним и после- 

В театре Абхазской госу- больнице, он сразу же раз- ,По инициатива Серго из Л в- доватвльным другом Совет- 
дарственной филармонии со- вернул широкую революцион- нинграда поступило оборудо- |  ского Союза. В. И. Ленин на
стоялось торжественное собра- ную работу. Гудаутская соци- вание для предприятий Абха- |  зывал великого сына китай-
ние представителей трудящих- ал-демократическая органи- зии, были начаты поисковые ского народа «революцион-
ся^автономной республики, зация в то время была ела- работы по освоению угля |  ным демократом, полным бла-
посвящениое 100-летию со бой в организационном и Ткварчели. Г. К. Орджоники- |  городства и героизма».

Горбачева и президента США сказал он, чтобы лучше озча- публики.
Р. Рейгана. И хотя на ней не комиться с жизнью этой Со- Визит парламентариев Швеи- 
было достигнуто конкретных ветской республики, история и царии продолжается, 
соглашений, необходимость та- культура которой вызывают /гвч /оы иж прм !
ких диалогов чрезвычайно ве- живой интерес в Швейцарии». (ГРУЗИНФиглл;.

♦  К 100-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ Г. К. ОРДЖОНИКИДЗЕ

Н А Ш  С Е Р Г О

дня рождения выдающегося идейно-политическом отноше- дзе сыграл большую роль в
деятеля Коммунистической ниях. Серго сумел быстро ра- создании п о л и г р а ф и ч е с к о й !
партии и Советского государ- зобраться в ее деятельности промышленности, разви т и и
ства Григория (Серго) Кон- и создать крупную и слажен- курортов, культуры абхазско- I
  ____ ЫЬ/1^4 Г П У П П У  Ы ■» А А А Г Т Ы к !*  Т О -  Г О  Н в О О Л А .

(ТАСС).

стантиновича О рдж оникидзе. ную группу из м естны х то- го народа. « а я р м и а ш .

О ткрывая собрание, каиди- ^ ^ ария “в а с и л и Г г у р д ж у Т  °Н ,Ь,С0 и0  ДвЛ°“‘,,в I ® СОВЕТСКОМУ
дат в члены б ю р о  ЦК КП л ! д Г Т ^ г о ш и д з е  и другие КаЧвСТВа *  ЛвКОба' Г° Р " Ч°  1  и  Л П  П Л V
Грузии, первый секретарь А б - 7 у„аутскиеШ^̂ больш евики во п° АДврживал вго' хорОШО I  Н А Р О Д Ухазского обком а партии Б В 'УДаутские оольшевики во эндл и нводнокраТно отмечал I

Адлейба отметил, что трудя- ™ а ,в  ^ р г а н и з ^ с к у ю Т п ^  заСЛугИ И ДРУГИХ абх" СКлИХ !  Ц *нтрв/1ьный выставочный
щиеся Абхазии, как и весь Г ю д ^ е л ъ н о о ?  Р а»о л ю чионеров -  В. Агрба, I  зал столицы не случайно стал
советский наоол энергично "агандистскую  деятельность, д  д грба, С. Чанба, Д. Ала- I  м естом  этого важного собы-

вступили в заверш аю щ ий этап д ^ м е с т е ч к Г в ^ м б о р а  во вр'е- НИЯ' В‘ ЛаДари" ' И‘ ВаРДани« |  тия‘ -14 октября здесь состоя-
первого года двенадцатой пя- Д . °  " Г Л  и ДРУГИХ- Н езабы ваем о и то, |  лась торжественная церемо-
ти л ^ки : г ^ а " д е в и ч е с к о г о  КвКОв "Ринципи-льно. значе- Г ния передачи произведений из
XXVII съезда КПСС. И симво- г  К 0 ^ 2 и л  е бы™ за! НИв " Р ^ в а л  Серго Орджо- |  коллекции американского биз-
лично, что именно в этой об- „  Р * „  никидзе политическому обли- несмена доктора Армандадержана.
становке всенародного подъ- - . „ и л и  в сухум^ Г Т юрьму Ку РУков°Д итвля- * го способ- I  Хаммера Советскому фонду 
ем а, вызванного началом но- Р _ Л У У  У̂ Л Р^ У' «ости мобилизовать массы. |  культуры.но через полгода Серго был „  .
вого этапа подлинно револю- отпущвн на поруКи и выехал Обращая свой взгляд к I  8 лУчах Ьпитероа, под
ционного обновления социа- в -  Здвсь вго вновь жизни и деятельности Г. К. I  «спышками фотокамер хоро-
листииеского общества, тор- стовали по так называемому Орджоникидзе, говорилось на ■ шо были «идны зрителям два
жественно отмечается столе- ((гудаутскому двлу>> и оттуда собрании, мы учимся главно- I  полотна выдающихся русских
тие со дня рождения несги- он бь|л снова доставлвн в Му — ответственности перед "  жи»°писцев: «Портрет мужчи-
баемого р е в о л ю ц и о н е р а -  сухумскую ТЮрЬМу.
ленинца, последовательного

временем. А оно сегодня, I
живописцев: «Портрет мужчи
ны» Н. Маковского и «Саль-

И._ „  _ Когда' на просторах России условиях перестройки, требу- I  ̂ Кии пейзаж» И. Бродского,
интернационалиста Г. К. Орд- полыхала гражданская война, ет поменьше общих рассуж- .  " а с4а«у поднялся доктор
жоникидзе, отдавшего всю Орджоникидзе был на самых дений и фраз, больше сме- |  Хаммер.
свою яркую жизнь служению опаснЬ1х и трудных ее участ- лых действий, практичности и — Я всегда с радостью 
делу партии, делу становле- ках ^  всв эти годы он нв по_ эффективности, реальных дел. I  возвращаюсь в Советский Со-
ния и развития первого в ми- рЬ1Вал связи с Абхазией. С Воспоминаниями о встречах юз — страну, с которой ме
ре государства рабочих и побвдой Великой Октябрь- с Г. К. Орджоникидзе поде- I  ня связывает давняя друж-
крестьян. ской социалистической рево- лилась на собрании . ветеран |  ба, — сказал он собравшим-

В докладе о жизни и дея- люции Серго устанавливает с партии и комсомола 3. Н. Ци- ■ ся. — Здесь более шести-
тельности Г. К. Орджоники- нею более тесные деловые колия. О том, как в Гудаут- |  десяти лет назад зароди-
дзе, который сделал секре- связи, укрепляются контакты ском районе чтут память о лась моя коллекция про-
тарь 'Абхазского обкома КП с руководителями револю- Серго Орджоникидзе, расска- I  изве д е и и й старых масте-
Грузии Р. М. Бутба, выступле- ционного движения, в частно- зала рабочая Гудаутского та- |  ров. Значительную часть ее
ниях на собрании подчерки- сти, с членами ревкома Аб- бачно-ферментационного за- .  составляют работы русских
велось, что имя Орджоники- хазии Е. Эшба, Н. Лакоба, «ода, депутат Верховного Со- ■ художников. Хочу сообщить,
дзе особенно дорого абхаз- Н. Акиртава, другими. »ета Абхазской АССР А. Г. “
скому народу. Впервые в Аб- Г. К. Орджоникидзе посто- Григолия.
хазию по заданию партии Г. К. янно следил за ходом социа- После торжественного со
Орджоникидзе приехал в сен- листического строительства в брания состоялся концерт,
тябре 1905 года. Устроившись Абхазии, за тем, как практи- 
фельдшером в гудаутской чески осуществляется ленин- (ГРУЗИНФОРМ).

| что еще восемнадцать картин, 
которые находятся в моей

(московской квартире, я заве
щаю советскому народу.

(ТАСС).

СМОТР СТАНКОСТРОЕНИЯ ШВЕЙЦАРИИ

Г

Развитию взаимовыгодн о г о  
советско - швейцарского сот
рудничества в области станко
строения послужит открызша- 
яся 15 октября в Москве вы
ставка «СТАНКЭКС-86». Она 
организована в одном из па
вильонов столично г о парка 
«Сокольники» Швейцаре к и м 
управлением содействия раззи- 
тию торговли совместно с Тор
гово-промышленной палатой 
СССР. На этой экспозиции свои 
новинки показывают шестьде
сят фирм, выпускающих ме
таллообрабатывающее и куэ- 
нечно-прессов о е оборудова

ние, режущий инструмент и 
измерительные приборы, ши
роко применяемые в различ
ных отраслях машиностроения.

Во время работы выставки, 
которая продлится до 22 ок
тября, представители «Файн- 
тула», «Торное - Бехлера», 
«Сип», «Шаублина», «Рейсхау- 
эра» и многих других фирм 
проведут научно - технические 
симпозиумы и деловые встре
чи с советскими станкострои
телями, инженерами и техни
ками промышленных предпри
ятий.

(ТАСС).

♦  НА НАРОДНЫХ ПРАЗДНИКАХ—

«К О С Т А О Б А»
Вновь созвало гостей на 

традиционный праздник «Кос- 
таоба» село Хетагурово Цхин
вальского района. Он озна
меновался открытием музея 
поэта и гуманиста Коста Хе- 
тагурова. Здесь развернуты 
выставки «Коста — художник», 
«Коста — поэт», «Художники 
о нем», «Коста и музыка».

— Мы ждем новые экспо
наты, — говорит директор 
Гоеударственн о г о  краевед
ческого музея Юго-Осетии 
Инал Сиукаев. — Так, народ
ная артистка Грузии Лия Эли- 
ава, сыгравшая одну из глав- 

I ных ролей в фильме о Коста 
Р «Сын Ирыстона», обещала 

, прислать редкие фотомате
риалы. Надеемся на содейст
вие и народного артиста рес
публик* Гиули Чохонелидзе, 
знакомого нам по киноленте 
«Фатима». Дело в том, что 
при создании этого фильма 
съемочная группа провела

большую исследовательскую 
работу, перебрала множество 
архивных материалов, которые 
могут стать достоянием му
зея.

— Но самый великий па
мятник, достойный таланта 
Коста Хетагурова, поэт воз
двиг себе сам — это любовь 
народная, — говорили на ми
тинге секретарь правления Со
юза писателей Грузии Хута Бе- 
рулава, доктор филологических 
наук профессор Нафи Джу- 
сойты, писатель, киносцена
рист Мераб Элиозишвили и 
другие. Об этом свидетельст
вуют и нынешние торжества, 
ставшие поистине всенарод
ными.

В празднике принял уча
стие кандидат в члены бюро 
ЦК КП Грузии, первый секре
тарь Юго-Осетинского обкома 
Компартии Грузии Ф. С. Са- 
накоев.

(ГРУЗИНФОРМ).

♦  СОБЫТИЕ И МНЕНИЕ

УСКОРЕНИЮ ТЕХНИЧЕСКОМУ- 
У С К О Р Е Н И Е  Т В О Р Ч Е С К О Е

Многократно ускорить обработку 
статистических данных в наш век 
компьютеров, как говорится, дело тех
ники. Поднять уровень экономиче 
ского мышления, эффективность дея
тельности тех, кому адресована эта 
информация, — дело совершенство

вания подготовки кадров. Такую цель 
и ставит перед собой созданный по 
решению Совета Министров СССР 
межотраслевой Институт повышения 
квалификации руководящих работни
ков и специалистов учета и статисти
ки.

Один из шести его филиалов от
крыт в Тбилиси. Его директор—док
тор экономических наук, лауреат 
премии комсомола Грузии Яков Мес- 
хия рассказывает корреспонденту 
ГРУЗИНФОРМ а о задачах, функциях 
и структуре нового звена профессио
нального образования.

— Создание института - -  
требование времени. Партия 
напрямую связывает успех 
перестройки с внедрением 
новых методов хозяйствова
ния. А  это в любой сфере 
зависит от уровня экономиче
ских знаний и руководителей, 
и исполнителей.

Известно, как ныне быст
ро стареют вузовские зна
ния. Среди работников эко
номической службы респуб
лики много таких, что лишь 
недавно отказались от при
вычных бухгалтерских сче
тов в пользу микрокалькуля
торов. Теперь же им прихо
дится осваивать вычисли
тельную технику, информа
тику. И все — без отрыва от 
повседневной работы. Овла
дение новыми профессио
нальными навыками — про
цесс сложный. Чтобы при
дать ему творческий харак
тер, мало научиться правиль
но ̂  обращаться с современ
ной техникой. Надо освоить 
новые научные знания и при
менить их с пользой для бы

стро меняющейся сегодня 
практики.

В этом и поможет наш 
институт как учебное заве
дение, как центр научной и 
организационно - м етод и че
ской работы в области ста
тистики, бухгалтерского уче
та, машинной обработки эко
номической информации. Он 
будет обучать кадры из Гру
зии, Азербайджана, Армении, 
Северного Кавказа, а  также 
ряда социалистических стран.

— На какую категорию 
слушателей твы ориентируете 
учебные планы?

— В среднем за год в ин
ституте будет повышать ква
лификацию пять тысяч че
ловек. Это будут не толыщ 
«чистые» экономисты— бух
галтеры и статистики разных 
уровней, но и руководители 
производств, вычислит е л ь -  
ных центров, а  также пропа
гандисты и организаторы си
стемы экономического обра
зования. Отсюда и широкий 
предметный диапазон. Слу
шатели вместе со специаль
ными дисциплинами будут

изучать проблемные вопросы 
экономической политики пар
тии, совершенствования уп
равления и планирования на
родного хозяйства, правовые 
аспекты хозяйственного ме
ханизма и управленческих 
экспериментов. Большое ме
сто отводится > современным 
достижениям отраслевых эко
номических наук, новейшим 
методам статистической нау
ки, методологии формирова
ния АСУ, программ н о м у  
обеспечению вычислительной 
техники и т. д.

Занятия включают лекции, 
деловые игры, активные ме
тоды обучения, индивидуаль
ную работу со слушателями, 
практикумы на базовых пред
приятиях и в организациях. 
В ходе /учебного процесса 
планируем широко использо
вать кино- и телеинформа
цию.

— Как ведется отбор слу
шателей института?

— Больной —вопрос для 
всей системы повышения 
квалификации. Не Секрет, 
что учиться охотней всего

посылают тех, от кого не
много пользы на месте. Если 
даже отдача такого работни
ка после обучения и повы
шается, она явно не пропор
циональна затраченным на 
него средствам и усилиям. 
Потери обоюдные. Но, к со
жалению, такой близорукий 
взгляд все еще не изжит во 
многих министерствах и ве
домствах.

Необходимо утвердить в 
практике принцип непрерыв
ного повышения квалифика
ции каждые пять лет. Такой 
пятилетний план должен 
стать обязательным длязеех 
министерств, ведомств, каж
дого предприятия, учрежде
ния. К примеру, только в эко
номической службе системы 
Госагропрома республики на
считывается десять с поло
виной тысяч руководящих 
работников и специалистов. 
Понятно, как велико влия
ние их профессиональной 
компетентности на общее по
ложение дел. Тем не менее, 
думаю, не ошибусь, если ска
жу, что лишь малая часть их

пополнила свои знания после 
окончания вуза.

Престижность повышения 
квалификации во многом свя
зана с заботой о человеке. 
Если приобретение нового 
опыта, умения не отражает
ся потом на оплате труда 
работника, его продвижении 
по службе — это дискреди
тирует саму идею. Такой 
принцип должен стать осно
вополагающим при аттеста
ции кадров. Тогда освоение 
передовой техники и техно
логии, внедрение современ
ных методов работы станет 
органичной потребно с т ь ю 
каждого трудового коллек
тива, руководящего работни
ка и специалиста. Ведь не 
случайно на XXVII съезде 
КПСС была поставлена зада
ча создания единой системы 
непрерывного образования. И 
на Всесоюзном совещании 
заведующих кафедрами об
щественных наук подчерки
валась необходимость инте
грации образования, науки и 
производства, усиления их 
взаимной заинтересован и о- 
стк в повышении уровня под
готовки и переподготовки 
кадров.

— Что вы скажете о ком
плектовании преподаватель
ских кадров?

— В подобных вузах при
нято такое соотношение: на 
одного преподавателя прихо
дится 14 слушателей. В бу
дущем предусмотрено дове
сти его до 1 : 6 ,  что, безус
ловно, позволит повысить ка
чество обучения. Наш инсти
тут — первой категории, и 
мы стараемся привлечь к ра
боте ведущих ученых и вы

сококвалифицированных спе
циалистов.

— Какова научно - техни
ческая база института?

— В поселке ТЭВЗа мы 
располагаем своими аудито
риями, кафедрами, лаборато
риями, библиотекой с читаль
ным залом, машинным пар
ком. Рядом с учебным кор
пусом — здание общежития. 
В централизованном порядке 
выделены оборудование, ин
вентарь, вычислительная тех
ника и современные средст
ва обучения. Следует решить 
вопросы ремонта помешений, 
благоустройства территории, 
создания социальной инфра-; 
структуры институт с к о г о  
комплекса.

Усилий Центрального ста
тистического управления рес
публики, которое «опекает» 
институт, для всего этого не
достаточно. Мы рассчитыва
ем на заинтересованное уча
стие министерств, ведомств, 
партийных и советских орга
нов. Ведь институт призван 
обслуживать все отрасли на
родного хозяйства.

Осуществлять подготовку 
кадров, способных двигать 
вперед научно - технический 
прогресс, можно лишь в ус
ловиях, отвечающих этому 
прогрессу. Иначе, как гово
рят математики, поставлен
ная задача окажется некор
ректной, а  следовательно, — 
не имеющей решения.

— Когда планируется на
чало занятий?

— Первого потока слуша
телей — в ноябре. А к но
вому году институт должен 
набрать «полную мощность».



*
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♦  ВЕСТИ 
ИЗ МОСКВЫ

ТЕАТР
ОТКРЫВАЕТ

СЕЗОН
— Грузинский драматург 

Александр Котетишвили, с 
которым меня связывает 
давняя творческая дружба, 
пишет для нашего театра 
пьесу на современную те
му, — сказал нам главный 
режиссер драматического 
театра имени К. С. Стани
славского, заслуженный дея
тель искусств Грузинской 
ССР Александр Товстоно
гов.

Спектаклем «Улица Шо- 
лом-Алейхема, 40» А. Ста- 
вицкого открыл свой оче
редной 52-й сезон этот те
атр. Спектакль проходил с 
аншлагом в прошлом сезо
не, ему сопутствует успех и 
в нынешнем.

— Мы уже пригласили 
москвичей и гостей столицы 
на нашу очередную премье
ру — -«Дело» А. Сухова- 
Кобылина, — продолжает 
А. Товстоногов. — Для 
юных зрителей готовим пье
су Галины Соколовой по 
классической сказке Ш арля 
Перро «Спящая красавица».
Я приступил к репетиции 
пьесы А. Островского «Го
рячее сердце». Считаю, что 
Островского можно ставить 
в расчете на сегодняшнего 
зрителя, на современное 
восприятие пьесы. Так и ре
шил я осуществить поста
новку этой известной коме
дии великого русского дра
матурга.

ЮНЫЕ
ФАНТАЗИРУЮ Т...

—- Папа, смотри, как 
красиво! — восторженный 
детский голос зазвенел в 
одном из залов павильона 
«Юные натуралисты и тех
ники» на ВДНХ СССР. 
Мальчик восторгался рабо
тами из пластелина. Они 
выполнены учащимися Тби
лисской школы-интерната 
для глухонемых детей.

Объемные композиции, 
наполненные яркими крас
ками, привлекают внимание 

. — «Грибы», «Спор», «Ста
рый мост», «Крепость», ав
торы их — Г. Татишвили, 
Н. Бударин, Т. Хатоян, 
А. Габрелян и другие ре
бята.

Отдельный стенд расска
зывает о жизни школы-ин
терната, воспитанники кото
рого обучаются работе по 
глине, пластелину, вышивке 
и вязанию. Лучшие работы 
учеников неоднократно д е
монстрировались на респуб
ликанских и всесоюзных вы
ставках детского художест
венного творчества.

«ВОСПОМИНАНИЯ 
О ТИХОНОВЕ»
Имя Николая Тихонов* 

хорошо известно любителям 
поэзии во всем мире. Осо
бые друж еские контакты 
связали его с Грузией, ко
торую он не раз воспевал 
в своих стихах, с грузински
ми поэтами, которых он бле
стяще переводил.

И вполне закономерно, 
что в вышедшей в издатель
стве «Советский писатель» 
книге «Воспоминания о Ти
хонове», составители кото
рой Иван Гаглов и Михаил 
Котов, наряду с именами 
многих известных писате
лей — Константина Феди
на, Павла Антокольского, 
Сергея Наровчатова, Анато
лия Сафронова и ( других 
видим и имена его гру
зинских друзей.

В статье «Героическая 
поэзия» Сандро Шаншиа- 
швили рассказывает о пре
бывании Н. Тихонова в 
Кахети, о создании им поэ
тического цикла стихов о 
Кахети. Интересны воспоми
нания И раклия Абашидзе 
«Восхождение на Зедазени».

Виталий ЦЕРЕТЕЛИ.
(«Корр. «Зари Востока»].

С П Р А В К И 4

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 16 октября

М ОСКВА
ПО П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е. 

9.00 -  В рем я. 9.40 -  Встреча 
ш кольников с  директором Лимпо- 
логического института Сибирско
го отделения АН СССР, члеиом- 
корреспондентом АН СССР Г. И. 
Г алаэи ем . 10.20 -  «В плену у 
юности своей...» . Д окументальный 
телеф и льм . 10.50 -  «Продлись, 
продлись, очарованье». Х удожест
венный ф ильм. 15.50 — Человек и 
природа. Д окументальны е ф иль
мы. 16.20 — К онцерт А. Д автян . 
16.50 — Д окум ентальны е фильмы 
«Суд п ам яти » . «Х аты нь». 17.25 — 
Ш ахм атная ш кола. 17.55 — З а  бе
зопасность движ ения. 18.00 — В. И. 
Л енин «Н абросок п лан а  научно- 
технических работ» . 18.30 — « ...Д °  
ш естнадцати  и старш е» . 19.15 — 
З а  словом — дело. 19.45 — Сегод
ня В м ире. 20,00 — М ультфильм. 
26.15 — О борьбе с  пьянством н

♦  ВЫСТАВКИ

ТВОРЯТ МОЛОДЫЕ ЗОДЧИЕ
Передвижная яыстаяка - смотр творчества молодых ар

хитекторе» на днях открылась в Тбилиси в здании «Караван- 
сарая». Здесь представлены работы 149 авторов из асах 
республик нашей страны.

Это девятый традицион
ный всесоюзный смотр работ 
молодых зодчих. Выставка 
уже побывала во многих го
родах, к нам она «приеха
ла» из Армении по инициа
тиве ЦК ЛКСМ Грузии и 
секции молодых архитекто
ров Союза архитекторов 
республики.

— Этот смотр имеет боль
шое значение, т. к. активи
зирует творческую инициа
тиву нашей молодежи, — 
сказал председатель Союза 
архитекторов Грузии, доктор

архите к т у р ы ,  профессор 
Нодар Мгалоблишвили. — 
Из нашей респ у б л и к и 
в конкурсе приняло уча
стие шестеро, трое удостое
ны премий Союза архитекто
ров СССР: молодой грузин
ский архитектор Зураб Ма- 
тиашвили завоевал вторую 
премию, а две третьи при
суждены Геле Кобиашвили 
и Мери Силатадзе. В целом 
хочется отметить высокий 
профессиональный уровень 
проектов, представленных на 
выставке, богатую фантазию

и стремление найти неорди
нарные формы выражения 
замысла. Но главное, что 
эти проекты не «воздушные 
замки» на бумаге, а реаль
но воплощенные строитель
ные объекты. В этом плане 
интересны, на мой взгляд, 
работы архитекторов Моск
вы, Украины, Прибалтики, 
Киргизии.

Тематика выставки очень 
разнообразна по своему со
держанию. Здесь представ
лены проекты массового 

'строительства, общественно
го, сельского, промышлен
ного градостроительства. Ин
тересны принципы подбора 
строительных материалов, 
решения объемно-простран
ственных композиций. Наря

ду с использованием тради
ционных национальных коло- 
ритов молодые авторы со
четают в своих работах чер
ты различных архитектур
ных направлений. Каждый
проект решен с учетом ис
торически сложившейся сре
ды, являющейся неотъемле
мой частью архитектурной 
композиции. Привлек а  ю т 
внимание работы молодых
архитекторов Азербайджа
на по реконструкции куль
турных памятников респуб
лики. Зодчие Армении ори
гинально используют в сво
их проектах крутизну и кон
фигурацию скалистых ланд
шафтов.

На выставке нет похожих 
работ, каж дая — ярко вы
раженная творческая инди
видуальность.

Инна БУСУРАШбИЛИ.

М асш табная програм м а обновления древнего Тбилиси начинает 
воплощ аться в ж изнь . Но не менее важ н о  сохранить то, что пред
ставляет историческую ценность, п ридает своеобразие архитектурно
му облику города. Н ад  этим и работаю т тбилисские архитекторы и 
реставраторы .

Архитекторы Георгий Батиаш вилн и Ш ота Кавлаш вили за  органи
зацию  градостроительной среды исторической части г. Тбилиси пред
ставлены  Союзом архитекторов Грузии на соискание Государственной 
премии СССР 1986 года.

Н а  с н и м к е :  неповторимый кЬлорит старого Тбилиси.

♦  НА КНИЖНУЮ ПОЛКУ

НОВЫЙ ТРУД О ПЕРЕВОДЕ
В последим* десятилетия проблемы художественного пе

ревода привлекают к себе особенно пристальное внима
ние. Возрастающую роль играет >та область человече
ской деятельности в XX столетии, которое по справедли
вости часто называют «веком перевода».

Этот сам одеятельны й коллектив так  ж е  молод, как и его участ
ники — дети рабочих и служ ащ их Тбилисского авиациоиого завод а  
имени Д им итрова. Д есять  мальчиков и девочек объединены в  вокаль
но-инструментальный ансам бль «Тропинки н а  небе», которым руко
водит Сосо Хачндзе.

Н а  с н и м к е :  гитаристы  М алхаз К ап ан адзе  и Георгий Б ара-

Фото Ш . А йвазова. (Ф отохроника ГРУ ЗИ Н Ф О РМ а).

Естественно, что в этой 
связи обостряется интерес 
к  прошлому переводческой 
мысли, ее виднейшим пред
ставителям, их достижени
ям и неудачам. Между тем 
в силу целого ряда причин 
история перевода продолжа
ет оставаться сравнительно 
мало разработанной, причем 
особенно ощутимо сказыва
ется отсутствие работ/ в ко
торых сжато и вместе с тем 
достаточно полно было бы 
представлено зарождение и 
развитие переводческих 
традиций и содержались бы 
характеристики важнейших 
этапов ее развития.

Думается, что сказанное 
достаточно объясняет акту
альность только что вышед
шей в издательстве Тбилис
ского государственного уни
верситета книги кандидата 
филологических наук, доцен
та ТГУ Давида Гоциридзе и 
доктора филологических на
ук, старшего научного со
трудника Института язы ко
знания АН Грузии Георгия 
Хухуни «Очерки по истории 
западноевропейского и рус
ского перевода» (на русском 
языке). Опираясь на обшир
ный круг источников — как 
отечественных, так и зару
бежных, творчески исполь
зуя труды ряда выдающих
ся представителей советской 
теории перевода, авторы мо- 

’ нографии в живой и увлека

тельной форме рассказали 
о том, как формировалось 
и развивалось искусство пе
ревода, как менялись в раз
ные эпохи само понятие, 
требования к нему, какие 
острые споры бывали связа
ны с этой, на первый взгляд, 
чисто «кабинетной работой». 
Важно отметить, что, каза
лось бы, навсегда отшумев
шие и канувшие в Лету дис
куссии о методах и принци
пах перевода, с которыми 
знакомится читатель книги, 
имеют отнюдь не только ис
торический интерес — ьо 
многом они перекликаются 
и с задачами сегодняшнего 
дня. Поэтому книгу можчо 
рекомендовать не только 
тем, кто изучает прошлое 
перевода, но и всем, кого 
интересует его современное 
состояние.

Можно с уверенностью 
сказать, что работа Д. Го- 
ииридзе и Г. Хухуни пред
ставляет собой ценный вклад 
в разработку одной из наи
более важных областей фи
лологической науки и будет 
с интересом встречена как 
специалистами, так и широ
ким кругом читателей.

Михаил БИБИКОВ, 
старший научный сотруд
ник Института славянове
дения и балканистики АН 
СССР, доктор филологи
ческих наук.

♦  СПОРТ 'ОБЪЯВЛЕНИЯ

О Л И М П И А Д Ы -В  РАЗНОЕ ВРЕМЯ
ЖЕНЕВА, 15 октября. (ТАСС). 

Международный олимпийский 
комитет (МОК) на состоявшем
ся в Лозанне заседании при
нял решение об установлении 
нового порядка проведения 
зимних Олимпийских игр. На
чиная с 1994 года, эти сорев
нования решено проводить в 
резное время с летними 
Олимпийскими играми. Пре
зидент европейских нацио
нальных олимпийских комите

тов Франко Карраро, высту
пая на устроенной пресс- 
конференции, ^заявил, в ча
стности: «ЗцАмие Олимпий
ские игры рассматривались 
ранее как своеобразная под
готовка к летним играм. Од
нако сейчас зимние соревно
вания стали настолько важ
ными, что их проведение в 
один год с летними состяза
ниями представляется крайне 
затруднительным».

ВПЕРЕД, К ЦЕЛИ!
Сыгран очередной тур чем

пионата СССР по футболу 
среди команд первой лиги. 
И вновь отличилась ланчхут- 
ская «Гурия», выступавшая в 
гостях. В Ташкенте она встре
чалась с местным «Пахтако- 
ром». Матч проходил в упор
ной, красивой борьбе и за
вершился победой грузинских 
футболистов — 3:2. «Гурия» 
продолжает оставаться одним 
из самых вероятных претен
дентов не переход в высшую 
лигу. Сейчас у нее 23 победы, 
пять ничьих, одиннадцать по
ражений. Ланчхутская коман
да прочно обосновалась на 
втором месте в турнирной 
таблице, набрав 51 очко. Она 
на три очка опережает бли
жайшего преследователя—ко
манду ЦСКА, которая в этом 
туре не выступала.

Другой соперник «Гурии» 
—  волгоградский «Ротор» — 
также выступал в гостях: 

играл с одним из аутсайде
ров чемпионата «Атлантасом», 
но тем не менее потерпел 
поражение с крупным счетом— 
1 :4 . У волгоградцев осталось 
46 очков. Столько же очков

после этого тура набрал «Па
мир», который на своем поле 
переиграл «Спартак» — 3:0.  
Однако у «Ротора» большее 
количество побед, и поэто
му он остался на четвертом 
месте.

Успешно выступила на сво
ем поле вторая грузинская 
команда «Динамо» (Батуми), 
встречавшаяся с армейцами 
Хабаровска. Хозяева провели 
матч с подъемом и добились 
победы — 1: 0.  Сейчас у фут
болистов столицы Аджарии 
44 очка после 39 игр.

Остальные встречи этого 
тура завершились с таким ре
зультатом: СКА (Ростов) —
«Ростсельмаш» — 2 : 3 ,  «Локо
мотив» — « К о л о с »  — 2 : 1 ,  
«Кубань» — «Динамо» (Став
рополь) — 0: 2 ,  «Шинник» — 
«Искра» — 0 : 0, «факел» — 
«Металл у р г» — 1: 0,  «Ко- 
тайк» — «Кузбасс» — 1:2.

Следующий тур команд пер
вой лиги будет проведен в 
пятницу, 17 октября. «Гурия» 
в гостях встретится с «Памп» 
ром», а динамовцы Батуми 
примут на своем поле «Куз
басс».

В ПЕРВОМ МАТЧЕ-НИЧЬЯ
Олимпийская сборная СССР 

цо футболу провела первый 
матч отборочного группового 
турнире. Она в Осло на ста
дионе- «Уллевол» встреча
лась с командой Норвегии. 
Матч начался атаками хозяев 
поля, которые создали не
сколько опасных моментов у 
наших ворот. Однако реали
зовать не смогли.

В свою очередь, советские

футболисты, перехватив ини
циативу, не раз могли пора
зить цель. Шанс отличиться 
упустили Лютый, Савичев, Ке- 
ташвили, Морозов и другие. 
Упорная борьба завершилась 
ничейным результатом — 0:0.

Советским олимпийцам  ̂ в 
групповом турнире предсто
ят также встречи со сборны
ми Турции, Болгарии и Швей
царии.

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
ДЗЮДО. В Москве прове

ден чемпионат Вооруженных 
Сил СССР. Первое место за
воевала сборная Краснозна
менного Закавказского воен
ного округа, составленная пре
имущественно из грузинских 
дзюдоистов.

БАСКЕТБОЛ. Состоялись за
ключительные матчи каунас
ского тура чемпионата СССР. 
Рижский ВЭФ победил донец
кий «Шахтер» — 88 : 78, а 
«Жальгирис» — вильнюсскую 
«Статибу» — 95 : 65.

♦  ПОРЯДОК ВОКРУГ НАС

КОРОТКИЙ ПУТЬ 
«ДЛИННОГО РУБЛЯ»

Случилось это в один из последних дней августа. У по
ста ГАИ «Млета» остановился тяжелогруженный ЗИЛ-130 за 
номером 53-72 ГАР. Как выяснилось ипоследствии из до
кументов, автомашина принадлежала Тержольскому авто
транспортному предприятию. Ее водители — Амиран Мо- 
ралишвили и Ушанги Амброладзе были командированы в 
Подмосковье и сейчас возвращались обратно с грузом для 
Кутаисского автомобильного завода.

На первый взгляд, здесь ни
чего подозрений не вызыва
ло. Проездные документы у 
водителей были оформлены 
правильно, груз был на ме
сте, тщательно уложенный и 
укрытый от непогоды. Вот 
разве что срок командировки 
у Амирана Моралишвили и 
Ушанги Амброладзе был про
срочен. На две дня опаздыва
ли водители. И опять, если 
прикинуть, не такая уж это 
и беда — дорога у них бы
ла длинная, а в пути, как из
вестно, могут, случиться непре
двиденные задержки.

Тем не менее инспектора 
дорожного надзора Душет- 
ского подразделения ГАИ рес
публики Георгий Гвритишвили 
и Темури Кочламагзашвили не 
спешили возвращать водителям 
документы. Что-то насторожи
ло их. То ли олимпийское спо
койствие тержольцев, то ли 
то, что уж слишком аккурат
но, буквально «намертво» был 
уложен груз в кузове и при
цепе автомашины. Во всяком 
случае, работники ГАИ реши
ли проверить, не скрыто ли 
что-либо другое под ним.

Проверили. И убедились, 
что не зря. Чего только не 
везли предприимчивые води
тели. Из-под легального гру
за были извлечены 66 акку-

алкоголизмом. 21.20 — Н а кон
ц ертах Эмиля Гилельса. 22.00 — 
Время. 22.40 — Л ю бителям  опе
ретты . 23.35 -  Сегодня в  мире.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е. 
9.15 — «Заоблачны е кладовы е».
Д окументальны й телеф и льм . 9.35, 
10.40 — М. Ю. Л ерм онтов «Песня 
про купца К алаш н икова» . 7-й 
класс. 10.00, 12.30 — Ндучно-по- 
пулярные фильмы . 10.10, 14.00 — 
Испанский язы к. 11.05 -  Учащим
ся СПТУ. М. А. Ш олохов «Под
н ятая  целина». 11.35, 12.45 — Зо
ология. 7-й класс. 12.00 — Лирика 
В. Брюсова. 13.10 — Э кран учите
лю. Природоведение. 4-й класс. 
13.30 — История. 9-й класс. 14-30— 
«М ужики!..* Х удож ест в е н  и ы й 
фильм с субтитрами. 19.15 — н аш  
дом. Т ележ урнал. 19.45 — Ритми
ческая гимнастика. 20.15 — Х°“* 
кей. «Крылья Советов» — «Дина
мо» (М осква). 2-й и 3-й периоды. 
21.45 — Д окум ентальны й фильм 
«Люди моей доли н ы » . О работе 
чабанов Горного А лтая. 22.00 — 
Время. 22.40 — «Д ьявол  во плоти». 
Художественный телеф и льм . 3-я и 
4-я серии.

мулятороа для легкоаых авто
машин марок «Москвич» и 
«Жигули», 200 листов дефи
цитного металла, чешский ка
фель, метлахская плитка, ме
бельный гарнитур «Зина». Сло
вом, не автомашина, а уни
вермаг на колесах.

Большую часть этих то
варов Амиран Мор е л и -  
швили и Ушанги Амбро
ладзе приобрели и пытались 
провезти в республику, есте
ственно, не для личных на
добностей и не для друзей- 
приятелей. Цель здесь была 
одна: купить подешевле —
продать подороже. Словом, 
нажиться. Вот и отправились 
они в Подмосковье, захватив 
с собой круглую сумму денег. 
И, быть может, уже подсчи
тывали на обратном пути, как 
эта сумма удвоится, утроится 
и какие им будут дивиденты 
от провернутой «операции».
) Не вышло. Просчитались 
Амиран Моралишвили и Ушан
ги Амброладзе. Незаконный 
груз конфискован, против во
дителей возбуждено уголовное 
дело. Следствию,, которое ве
дется в Душетском районном 
отделе внутренних дел, пред
стоит досконально выяснить 
все детали наудавшегося во
яжа. В частности, где были 
приобретены Амираном М о

ралишвили и Ушанги Амброла- 
дзе аккумуляторы. Ведь лю
бому автолюбителю известно, 
что эти дефицитнейшие дета
ли на дорогах не валяются. А 
вот Моралишвили и Амброла- 
дза уверяют, что приобрели 
их по случаю, в пути. Можно 
ли принять подобное объяс
нение? Ответить перед зако
ном должны не только неза
дачливые коммивояжеры, но 
и те, кто помог им приобре
сти «товар».

Во всем этом должно разо
браться следствие. Однако и 
сейчас ясно одно, что в кол
лективе Тержольского авто
транспортного предприятия 
(директор — Заур Габричидзе, 
секретарь партийной органи
зации — Зураб Долакидзе) 
трудовая дисциплина явно не 
на должном уровне, что его 
руководство, партийная и 
профсоюзная организации не 
ведут необходимую воспита
тельную работу среди води
тельского состава. Вот и пе
чальный результат этого — 
поездка Амирана Моралишви
ли и Ушанги Амброладзе за 
«длинным рублем», которая 
была прервана если на на 
полпути, то во всяком случае 
в конечной его стадии.

К сожалению, Амиран Мора
лишвили и Ушанги Амброла- 
дзе — на единственные пред
ставители нашей республики, 
вставшие на путь поиска не
честных заробогтко*. Немало 
и других, на отказывающихся 
аща поохотиться за «длинным 
рублем». К примеру, ряд та
ких предприимчивых дельцов 
облюбовали для своих спеку

лятивных сделок колхозные 
рынки города Горького. Сре
ди них житель Поти Роман 
Мсхиладзе, который приобрел 
в Самтредском районе 760 
килограммов ткемали, а за
тем реализовал ее в городе 
на Волге, получил чистую при
быль в размере 760 рублей. 
Аналогичные комбинации «про
вернули» и абашец Гиви Ти- 
карадзе, самтредцы — Чичи- 
ко Джинчвелешвили, Михаил 
Кацадзе, Федор Нинуа, Отар 
Шенгелия. Одни из них спе
кулировали на горьковских 
рынках ткемали, другие ябло
ками, но все одинаково нажи
лись на этом. Правда, и ко
нец у всех них оказался од
ним — спекулянты сельско
хозяйственной продукцией ны
не привлечены к уголовной 
ответственности. И тем не 
менее опять и опять возника
ет вопрос — почему эти лю
бители «длинного рубля» про- 
дофкают находить лазейки, 
вольготно чувствуют себя. 
Федор Нинуа, например,— жи
тель села Квирике Самтрад- 
ского района. В своем села 
он купил яблоки, которые за
тем реализовал по повышен
ным ценам в Горьком. При 
этом он, как говорится, был 
схвачен за руку. Однако дело, 
быть может, не дошло бы до 
этого, если бы Томский сель
совет, на территории которо
го находится сало Квирике, 
более активно вал профилак
тическую работу, занимал бо
лее принципиальную позицию 
по отношению к тем жителям 
сел, которые в колхозах и 
совхозах работать не желают, 
а вот к нечестным, нетрудо
вым доходам своей привер
женности не скрывают.

Еще и еще раз Дновь при
ходится говорить о том, что 
вот эти самые- приверженцы 
нечестных, нетрудовых дохо
дов могут существовать лишь

потому, что нет должного про
тивоборства им.

Обратимся к «несунам». 
Почему возможны мелкие хи
щения? Да прежде всего по
тому, что не налажена еще на 
многих предприятиях, в кол
хозах, совхозах должная ох
рана государственной и обще
ственной собственности, не 
создается в трудовых коллек
тивах обстановка нетерпимо
сти вокруг лиц, которые пы
таются присвоить то, что им 
не принадлежит. Вот и ста
раются во всю «несуны». Осо
бенно в период уборки уро
жая. Растить его они не рас
тили, а вот попользоваться пло
дами чужого труда пытаются 
с большим удовольствием. 
Житель села Арашанда Горий- 
ского района Шота Копадзе 
похитил из сада Варненского 
совхоза 60 килограммов яблок, 
колхозник колхоза села Зар- 
ти Арсен Миразанаш в и л и  
унес с поля своего хозяй
ства 35 килограммов чеснока. 
А вот житель села Левитана 
того же района Махмад Соин 
оглы не стал мелочиться. Поч
ти две тонны сена, принадле
жащего колхозу сала Тквиави, 
увез к себе домой. Более тон
ны сена того же хозяйства 
присвоил и житель села Бо- 
шури Михо Гигаури.

Оба этих «несуна», как и 
названные выше, выявлены ра
ботниками Горийского район
ного отдела внутренних дел. 
И наказание «несуны» понесли 
или понесут, естественно, в 
строгом соответствии со сте
пенью содеянного. Но и руко
водители хозяйств, откуда со
вершены хищения, должны са
мым серьезным образом про
анализировать случившееся, 
выяснить, какими упущениями 
в системе охраны колхозной 
и совхозной собственности 
воспользовались «нес у н ы», 
перекрыть эти лазейки.

К сожалению, случается не
редко и такое, когда на путь 
хищений становятся люди, в 
обязанность которых прямо 
входит противостоять им. Ко- 
булетский РОВД возбудил 
уголовное дело против охран
ника Аламбарского совхоза 
Гиви Шарашидзе, который 
«унес» домой с плантации 200 
килограммов лимонов. В Хел- 
вачаурском районе в числе 
других расхитителей комби
кормов на местной птицефаб
рике, привлеченных к уголов
ной ответственности, фигури
рует и начальник охраны пред
приятия Зураб Давитадзе.

Эти факты, прежде всего 
говорят о том, что пока не 
очень уж тщательно подби
раются и изучаются кандида,- 
туры на доЛкности, связан
ные с охраной государствен
ной и общественной собствен 
ности, недостаточно эффек
тивно еще контролируется ра
бота этих лиц. Вот и появля
ются среди них любители 
«длинного рубля». А ведь та
кого не должно быть.

И вновь факт из уголовной 
хроники — начальник транс
портного цеха Киндгской пти
цефабрики М. Кардава путем 
ряда приписок похитил у го
сударства более девяти ты 
сяч рублей. Разоблачен ра
ботниками Очамчир с к о г о 
РОВД. Еще один логический 
финал, к которому приводит 
человека охота за «длинным 
рублем». Это тогда, когда охо
та, выражаясь .буквально, пу
ще неволи:

Константин КОСТАВА, 
Шалва СВАНИ.

(Спец. корр.
«Зари Востока»).

Зам. редактора 
Г. ПАЦУРИЯ.

СПТУ N8 132 г. ТБИЛИСИ 
ПРИГЛАШАЕТ

выпускников продолжить уче
бу в нашем училище а 1986- 
1987 учебном году. Помимо 
приобретения специальности, 
обучают танцам, работает дис
котека для отдыха учащихся и 
различные спортивные секции: 
футбол, баскетбол, волейбол, 
настольный теннис. В училище 
принимаются лица, окончив
шие полный курс србдней шко
лы, юноши и девушки в воз
расте до 30 лет.

Прием осуществляется ка 
следующие специальности: 

Слесарь - инструментальщик. 
Прессовщик изделий из пласт
масс. Токарь. Слесарь-сантех
ник. Лаборант химического 
анализа. Оптик. Электрогвзо- 
сварщик. Оператор станков с 
числовым программным управ
лением. Швея-мотористка.

Занятия проводятся на рус
ском и грузинском языках. За
численным в училище на пер
вые четыре специальности вы
дается стипендия в размере 
80 руб., а на остальные в уста
новленном порядке й 50 про
центов выработки от произ
водственной практики. Отлич
никам учебы делается надбав
ка 25 процентов к стипендии. 
Период учебы зачитывается ъ 
непрерывный рабочий стаж. 
Окончившие курс училища бу
дут распределены на зазод 
«Электросварка», где средняя 
зарплата 250— 300 руб. Завод 
строит жилые дома. Выпуск
ники будут пользоваться льго
тами молодых специалистов, и 
через 4—5 лет будут удовле
творены жилплощадью. При 
заводе есть общежитие. По 
специальност я м «токарь» и 
«оптик» занятия будут прово
диться по адресу: ул. 3. Руха- 
дзе, 1 (за Дворцом спорта), а 
по остальным специально
стям — по адресу: ул. Марне- 
ульская, 37.

Окончившие училище с от
личием пользуются при по
ступлении а  вуз правами зо
лотых медалистов по профи
лю в установленном порядке, 
по решению педсовета учили
ща. Окончившим курс и име
ющим по всем дисциплинам 
«4» и «5» выпускникам учили
ща дается право поступления 
на дневное отделение вуза. На 
некоторые дефицитные специ
альности окончившие училище 
с отличием зачисляются беь 
экзаменов, путем собеседова
ния в вузы РСФСР.

Продолжительно с т ь заня
тий — 10 месяцев, для де
мобилизованных из СА — 6 
месяцев. Для зачисления в 
училище необходимо предста
вить следующие документы: 

Аттестат о среднем образо
вании (подлинник). Свидетель
ство о рождении (подлинник). 
Медицинская справка, форма 
286 или 0-86. Справка с места 
жительства. Ф о т о к а р т о ч к и  
3X4  — 6 штук. Автобиогра
фия. Характеристика с пос
леднего места работы. Трудо
вая книжка. Паспорт и воен
ный билет или приписное сви
детельство представл я ю т с я 
лично.

Адрес училища: г. Тбилиси, 
ул. Марнеульская, 37.

Транспорт: автобус N8 23,
полуэкслресс N8 52, маршрут
ное такси N8 43 (с Колхозной 
площади), остановка «Пони- 
чальский рынок». .

Для дополнительных спра
вок обращаться в дирекцию 
училища. Телефоны: 72-52-51, 
72-27-37, дополни т е л ь н ы й
3-63.

НОЖИ, НОЖНИЦЫ, 
ЛЕЗВИЯ

быстро и безопасно наточит 
электроточ и л к а. Точилка — 
овальной формы, с отверсти
ями, куда вставляется лезвие.

Цена точилки — 14 руб. 
Срок эксплуатации — 1 год.

«Тбилхозторг». 
Грузинское 

рекламное агентство.

От комиссии 
по организации 

похорон
С. Д. Клдиашвили
Гражданская панихида со

стоится 17 и 18 октября в 
19 часов, на квартире покой
ного (ул. Атенская, 3). 19 ок
тября — в 14 часов в здании 
Союза писателей Грузии (ул. 
Мачабели, 13). Вынос — в 
15 часов.

Похороны состоятся в Ди- 
дубийском пантеоне писа
телей и общественных дея
телей.

ТБИЛИСИ

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е. 
8.50 — Программа телепередач. 
9.00 — Время. 9.35 — М оамбе.
10.10 — Телепостановка «П ора 
ж елты х листьев». 12.20 — Д оку
ментальны й фильм. 12.55 — Учи
тельский час. Этика и психология 
семейной жизни. 13.25 — И нф ор
мационны й выпуск. 13.40 — Д ля 
абитуриентов. Биология. 16.00 — 
П рограм м а вечериих передач. 
16.05 — Информационный выпуск 
(н а  русском языке). 16.15 — Д ля 
слуш ателей  телекурса. Грузинский 
язы к и литература (ан али з дом аш 
них задани й ). 16.45 — Сегодня на 
экран ах  тбилисских кинотеатров. 
16.55 — Короткометражный худо
ж ественны й телефильм. «Здесь 
мой причал». 17.40 — Д ля  ш коль
ников. Д ля вас, малыши! К онцерт
ная программа. 18.05 — Грузинско
му мультипликационному фильм*-— 
50 лет. М ультфильмы «М удрец и 
осел». «Летучая мышь». 18.30 — 
О тветы на вопросы телезрителей.
19.10 — Концерт духового квинте
та . 19.45 — Сегодня в мире (М ).

20.00 — М оамбе. 20.35 — Д ля мо
лодеж и. Ж изнь человека. «Серго 
О рдж оникидзе». Ф ильм 11-й (к  100- 
летию со дня рож дени я). 21.15 — 
II Всесоюзный ф естиваль народ
ного творчества. Поет ансамбль 
«Кобулети». 21.40 — З а  шахматную 
корону. 21.50 — Киноочерк. 22.00— 
Время. 22.40 — К 200-летию со 
дня рождения А. Чавчавадзе (ви
деозапись). По окончании — ин
формационный выпуск.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
16.35 — Д окум ентальны й теле
фильм «М ухтар Хабибулаев». 
17.05 — Д ля  школьников «Гигие
на и здоровье». 17.50 — По род
ной стране. Документальный теле
фильм «К расноярск». 18.10 — Д ля 
школьников. История СССР.

РАДИО
на 16 октября •

ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАММЕ. 
6.08 — Последние известия. 6.38 — 
Напевы земли родной. 6.50— Сель
ское утро. 7.30 — М еждународный

дневник (М ). 7.40 -  Р ади огазета 
«Пионер Грузии». 8.15 и 12.15 — 
«В час пик*. 9.25 и 9.87 — Обзор 
республиканских газет. 11.00 — 
Последние известия. 11.15 — Пути 
интенсификации. 11.30 и 11.50 — 
Обзор и передовая статья «П рав
ды * на грузинском язы ке. 11.40 — 
Ритмическая гимнастика. 13.40 — 
Л итературны е чтения. К. Гам са
хурдиа. «Похищение Л уны ». 14.15— 
Произведения А. Б аксакова и 
В. Цагарейшвили. 15.00 — Поет 
А. Усманов (М ). 15.15 -  Пере
стройка: кадры , проблемы, реш е
ния (М ). 16.30 -  Рабочее движ е
ние: информация и комментарий 
(М ). 17.00 — Последние известия. 
17:15 — Продовольственная про
грам м а — общественное дело. Но
вы е безалкого л ь и ы е напитки. 
17.35 — Учащимся. Солнце — наш 
друг. Беседа. 18.00 — Новости 
Ю го-Осетии. 18.10 и 18.45 — Ме
лодии, ритмы, настроение. 18.30 — 
Республиканские известия на рус
ском языке. 19.00 — Ленинский 
университет миллионов. 19.20 — 
Городские напевы. 19.30 — Агро
промышленный комплекс: насущ 

ные заботы. 19.40 -  С. Цинцадзе. 
Миниатюры для  квартета. 19.50 — 
М астера сцены. 20.30 — История 
Грузии — герои и события. У 
микрофона В* Ч елидзе. 21.00 — 
Вечерняя сказка . 21.15 — По кон
цертным залам  и театрам . 22.30— 
Последние известия. 23.30 — Ве
черние мелодии. 24.00 — Бой ча
сов. Гимн Грузинской ССР. 00.05— 
Радиостанция «Ю ность» (М).

ПОГОДА_______

на 17 н 18 октября

В ЗАПАДНОЙ ГРУ ЗИ И  ож ида
ется переменная облачность, пре
имущественно без осадков, ветер 
переменный, 3—8 метров в секун
ду. Температура в  н и з м е н н ы х  
районах: ночью 4 -8  4-13 граду
сов, днем 4.20  4 -25  градусов. В 
г о р н ы *  районах: ночью 4_3 
4.8  градусов, днем 4_18 4-23 гра
дуса. В в ы с о к о г о р н ы х  рай
онах: ночью 4.1  4 -6  градусов,
днем 4-8 4-13 градусов.

в ВОСТОЧНОЙ ГРУ ЗИ И  -  пе
ременная облачность, преимуще
ственно без осадков, ветер пере
менный, 3 - 8  метров в секунду. 
Температура на р а в н и н а х :  но
чью 4-6  4-11 градусов, днем 4.17 
+  22 Градуса. В г о р н ы х  райо
нах: ночью 4 -2  4 .7  градусов, днем 
4 .11 4-16 градусов, В в ы с о к о 
г о р н ы х  районах: ночью — 2
4 -3  градуса, днем 4 .5  4 -10  граду
сов.

В ТБИ ЛИ С И  16 октября — пе
ременная облачность, без осадков, 
ветер слабый. Температура возду
ха 4-18  4-20 градусов.
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